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Н А Д Е Ж Д А
Это слово чаще других звучало на митинге, посвящен

ном XIX Всесоюзной партийной конференции, на заводе по
липропилена.

На этот раз в централь
ном пункте управления бы
ло многолюдно. Сегодня 
здесь собрался почти весь 
коллектив завода. Чтобы оп- 

^^.делить свое отношение к 
конференции, к перестройке.

— Мы много говорим об 
этом и между собой,—ска
зал слесарь Владимир Бол
дов. — Е5сли конференция 
пройдет так же гладко, как 
многие наши партийные фо
румы, то перестройка зава, 
лится, Ведь многие из тех 
перемен, о которых мы го
ворим, -существуют только 
на словах. Та же экономи
ческая реформа, на мой 
взгляд, проходит крайне 
формально. Слабо действу
ет главное звено управле
ния-советы  трудовых кол
лективов. Девятнадцатая 
партийная , конференция 
должна передать реальную 
власть в руки народа.

— Перестройки нет, пока 
она существует только в 
лозунгах,—говорил слесарь- 
электрик А. А. Шаронов.

— Мы все, товарищи, 
ждем и надеемся на реше
ния конференции,—сказал 
директор завода Р. И. Ак
чурин,—Ждать, конечно, 
можно и нужно. Но ведь это 
не главное. Если каждый из 
нас будет выкладываться на 
своем рабочем месте на все 
сто—тогда й конференции 
не будут нужны.

И разговор перешел на 
дела завода. Пожалуй, ди
ректор преувеличил; химики 
не только ждут, но и дей
ствуют. Вполне конкретно: 
за день до митинга был за
кончен капитальный ремонт 
оборудования. Один -за дру
гим начинали работать це
хи. Даже пока шел митинг, 
эта работа продолжалась.

Капитальный ремонт для 
работников ТНХК—все рав
но что посевная кампания 
на селе. Когда в короткое 
время закладывается благо
получие на долгий . срок. 
Или же неблагополучие.

Нынешний ремонт был до

статочно сложным. При
шлось поработать и с гид
равлическими системами. 
Тем не менее в сроки хими- 

'ки уложились, и качество 
ремонта пока особых сомне
ний не вызывает.

Директор завода зачиты
вает целые списки рабочих, 
чей труд стоит отметить 
особо. И по итогам пяти 
месяцев, и по итогам ремон
та.

Право зачитать резолю
цию предоставляется аппа
ратчику В. В. Зыкову. Его. 
фамилия не' раз сегодня зву
чала в списке передовиков. 
Коллектив завода полипро

пилена одобряет Тезисы 
ЦК КПСС', поддерживает по
литическую линию Гене
рального секретаря М. С. 
Горбачева, направленную на 
углубление перестройки, и 
демократизацию советского 
общества. Участники митин
га призывают сделать каж
дый день конференции днем 
наивысшей производитель
ности труда. Коллектив за
вода полипропилена наде
ется на то, что, партийная 
конференция примет реше
ния, отвечающие инте]ресам 
всех трудящихся.

С. БАЛАЩЕВ.
Фото Н. Потапова.

¥ Внести свой вклад
В преддверии XIX Все

союзной партконференции, 
на которой будут подведены 
первые итоги перестройки, 
в обществе все больше обо
стряются вопросы; что она 
нам дает? В чем -.конкретно 
проявляется? Как сделать ее 
необратимой? И сторонники, 
и противники перестройки 
приводят своя аргументы.

Главный аргумент против
ников; два с половиной года 
идет перестройка, но разве 
наша жизнь улучшилась, 
разве легче стало работать, 
больше стало продуктов пи
тания и товаров народного 
потребления? Наоборот, с 
прилавков магазинов исчеза
ет то одно, то другое, в эко
номике страны нет пока за
метных сдвигов ,к лучшему...

Но, списывая все эти гре
хи на счет перестройки, ли
цемерят глашатаи старого 
«стабильного и размеренно
го» (а фактически застойно- 

^ о )  хода жизни страны, 
■"̂ зедь теперешние негатив
ные явления-—отрыжка как 
раз того, стабильно-застой- 

^•чого, периода. -Слиш.ком уж 
тяжелой, неповоротливой 
оказалась машина, и сейчас

она во многих случаях по 
инерции продолжает тянуть 
вниз, и немалых усилий все
го народа стоит остановить, 
а потом и повернуть вспять 
эту машину.

Поэтому важно сейчас, в 
переломный момент, выя
вить настрой народа; голосу
ет он за перестройку или 
против. Для этого и -собра
лись 2 0  июня на митинг 
трудовые коллективы техни
ческих служб - подготовки 
производства радиотехничес
кого завода. Многие поже
лали высказать свое отно
шение к перестройке. Вы-, 
ступали коммунисты и бес
партийные, инженеры и ра
бочие, называли причины, 
тормозящие перестройку 
как в стране, так и на заво
де,, предлагали возможные 
пути решения поставленных 
задач-.

Инженер-технолог В, Н. 
Горбунов заострил, напри
мер. внимание на таком пре
пятствии . перестройке, как 
нежелание министерств и 
ведомств расстаться с ко
мандным стилем руковод
ства и игнорирование ими 
Закона о госпредприятии.

Заместитель директора за.

вода по кадрам А. Н. Ащеу
лов одну из причин, сдер
живающих перестройку, ви
дит в несовершенстве си
стемы управления и выход 
предлагает такой: покон
чить с двоевластием, объе
динив в одном должностном 
лице функции первого сек
ретаря обкома КПСС и пред
седателя облисполкома. Это 
повысит, по мнению высту
пившего на митинге, ответ
ственность, исполнительскую 
дисциплину и в конечном 
итоге даст . положительный 
результат.

Начальник бюро надеж
ности В. В. Белоносов за
тронул вопрос о развитий 
демократии и гласности на 
заводе:

— Почему многие до сих 
пор не хотят (или боятся?) 
воспользоваться плодами пе
рестройки: уже отвоеванным 
демократическим правом вы
ступать с критикой, предло
жениями, размышлениями 
открыто, с трибуны, а не в 
курилках?..

На митинге выступили 
также работники завода 
Н. Гуляева, М. Н. Широков, 
А. А. Ломаков и другие. И- 
хотя выступления не были

гладкими, отшлифованными 
(это и понятно, ведь никто 
заранее речей не готовил), 
но зато они были искренни
ми, горячими, выстраданны
ми.

Все выступающие выска
зали мнение, что перестрой
ка в стране нужна, необхо
дима, и обязанность каждо
го труженика завода не быть 
в рядах «выжидателей», а 
внести свой вклад в про
цесс обновления страны.

Трудящиеся приняли на 
митинге резолюцию, в кото
рой говорится: «Трудовые
коллективы ТРТЗ вьгступа. 
ют в поддержку курса на
шей партии на революцион
ную перестройку в стране... 
Обращаемся ко всем работ
никам завода с предложени
ем: новыми трудовыми до
стижениями отметить дни 
работы XIX Всесоюзной 
партконференции. Выражаем 
надежду, что конференция 
примет решения, полностью 
отвечающие интересам и по
мыслам советских людей, 
утвердит необратимость де
мократических процессов».

3. СМОЛЬЯНИНОВА.
Томский
радиотехнический завод.

f  ИТМИЧНОСТЬ — ОСНОВА ПРОИЗВОДСТВА

июнь ВЕРШИТ ПОЛУГОДИЕ
179 предприятий области 

поставляют свою продукцию 
потребителям. Но всего
пять управлений и объеди
нений с начала года выпол
нили обязательства. В объе
динении «Томлеспром» под
вела потребителей почти
треть предприятий от обще
го количества, почти столь
ко же—в управлении лесного 
хозяйства и на предприяти
ях местного , подчинения. 
Всего же за пять месяцев 

,  наша область недопоставила 
^ , продукции на 13,5 миллио

на рублей, а должников по 
области набралось сорок
коллективов.

Ритмичность поставок на
прямую связана с ритмич
ностью производства. Там,

где этого добиваются, ре
зультаты хорошие. За две 
декады июня ТНХК, напри
мер, произвел сверх плана 
больше 9 тысяч тонн метано
ла, около 9Ь0  тонн полипро
пилена, Выше плановых 
темпов организована была 
добыча нефти, выработка 
электро- и теплоэнергии, 
почти на 3 тысячи пар сверх 
плана выпущено кожаной 
обуви,: больше — пиломате
риалов.

Однако из 27 важнейших 
видов продукции минусы ос
таются по девятнадцати. Вот 
результаты производства с 
начала июня (в первой 
колонке —в процентах к 
плану на 2 0 -е число, во 
второй—к месячному плану);

Добыча нефти 100,4 62,6
Добыча газа 99,4 . 63,1
Электролампы 88,4 53,8
Устройства ЧПУ 82,5 29,5

Отбойные молотки 79
Электродвигатели
переменного тока 75,4
Подшипники 74,3
Режущий инструмент 60,3
Полипропилен —
Метанол 125,4
Карбамидные смолы 78,6
Манометры 93,7
Деловая древесина* 94,3
Пиломатериалы* 107,6
Сборный железобетон 99,5
ДВП 57,7
Древесностружечные

плиты 96,6
Кирпич строительный 91,5
Кожаная обувь 108,5
Резиновая обувь 87,7
Кондитерские изделия 

комбината «Красная звезда» 106,6
Верхний трикотаж 94,4

* По объединению  «Томл.еспром».

45,7
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Конкретным
трудом

17 человек выступили на 
митинге, проходившем на за
воде крупнопанельного домо
строения Томского де к. «Мы 
считаем, —  говорится в ре
золюции, —  что конкретный 
вклад в углубленне перестрой
ки надо осуществлять кон
кретным трудом каждого- на 
своем рабочем месте. Каш 
коллектив приложит все си
лы для успешного выполне
ния социалистических обя
зательств 1988 года».

Состоялся разговор о проб
лемах, связанных с введени
ем на КПД госприемки.* « »

На митинге коллектива Бак- 
чарского мясокомбината при
нято решение о проведении 
25 июня субботника, посвя
щенного XIX Всесоюзной пар
тийной конференции.

* * *
Коллектив Зырянского дор 

рожного ремонтно-строитель
ного управления и работники 
завода строительных матери
алов решили 28 нюня, в день 
открытия конференции, [тру
диться с максимальной отда
чей, а заработанные средст
ва направить на строительст
во мемориала воинам-земля- 
кам, погибшим в годы Вели
кой Отечественной.

На заводе строительных ма
териалов решено к 28 июня 
выполнить план семи меся
цев по выпуску кирпича и 
железобетонных изделий.* * *

Животноводы совхоза «Зна
мя» Молчановского района 
пересмотрели в сторону уве
личения свои социалистичес
кие обязательства. Теперь они 
будут бороться за то, чтобы 
надоить от коровы за год 
3.700 килограммов молока. 
Это на 200 килограммов боль
ше, чем предусматривалось 
прежними обязательствами, 8 
доярок уже выполнили свои 
личные обязательства, взятые 
ими к дню открытия конфе
ренции. * *

Участники митинга, состо
явшегося в строительно-к1он- 
тажном управлении производ
ственного объединения «Кон- - 
тур», дали слово к дню от
крытия партийной конферен
ции сдать последний подъезд 
строящегося дома. К этой ра
боте, организуя субботники, 
активно подключились ком
сомольцы объединения.

40.000 тонн
Именно столько нефти 

сверх плана добы
ли коллективы нефте
газодобывающего управле
ния «Стрежетвойнефть», вы
полнив . досрочно свои годо
вые социалистические обяза
тельства. Ритмично пора
ботали практически все цехи 
управления, отстающих кол
лективов не было вообще. А 
способствовало этому, счи. 
тают в управлении, экспресс- 
соревнование среди бригад 
по добыче нефти и подзем
ного ремонта скважин. Цех 
по добыче нефти и газа № 2  
— один из лучших коллек
тивов НГДУ. на его счету 
более 16 тысяч тонн нефти. 
Цех подземного ремонта 
скважин управления (на
чальник В. И. Ордия) про
вел большую работу по уве
личению межремонтного пе
риода эксплуатации сква. 
жин. Свои обязательства по 
достойной встрече XIX Все
союзной партийной конфе
ренции НГДУ «Стрежевой- 
нефть» ВЫПОЛ1НИЛО больше 
месяца назад.

Наверное, уже все томичи полюбова
лись на эти дома. Крупнопанельные пяти
этажки серии 75-А действительно украсили 
новые микрорайоны. Впрочем, почему 
только томичи? Первый такой дом был по
строен в Кедровом.

Домостроители вместе с архитекторами 
доказали, что обычный пятиэтажный дом 
можно сделать очень красивым. Стоит 
только немного подумать над формой и 
расположением балконов, входов в подъезд 
— и все: кто видит дом в первый раз — не 
пройдет мимо равнодушным.

Все мы хотим жить красиво. Поэтому 
не прошло и двух лет с начала строитель
ства этой серии, как ДСК оказался просто 
завален заявками. Так родился новый де
фицит. Всегда ли он таковым и останется? 
С таким вопросом мы обратились к на
чальнику домостроительного комбината 
А. М. БРЯНСКОМУ.

— Алексей Михайлович, сколько вы мо
жете строить таких домов и сколько на
шлось заказчиков?

— Сейчас нам выдано проектно-сметной 
документации на 52 тысячи квадратных 
метров серии 75-А. Выдано технических 
условий — то есть ведется проектирование 
~  ка площадь раза в два больше. А, со
гласно директивному графику, мы должны 
строить 30 тысяч квадратных метров этой 
серий.

— И резервов никаких нет?
— Вообще-то есть. Часть мощностей 

домостроительного комбината сейчас отда
на под формовку изделий для строительст
ва школ и детских садов. А сейчас строит
ся два пролета на родственном заводе 
ЖБК-100. которые рассчитаны на выпуск 
именно такой продукции. Освободившись от 
формовки таких изделий, мы сможем уве
личить строительство серии 75-А до 40 
тысяч квадратных метров в год.

— Но этого все равно мало?
— Судя по заявкам, да.

— Алексей Михайлович, а есть у домо
строителей экономическая заинтересован
ность возводить именно те дома, которые 
нужны заказчикам? Учитывается ли спрос 
при формировании договорной цены? Или 
вам все равно, что строить?

— Скорее наоборот. Полная определен
ность. У  нас же госзаказ на все сто про
центов. Мы не имеем возможности даже 
выбрать себе заказчика. Не можем отка
заться от него, даже если он некредито
способен. Что уж тут говорить о спросе...

КОММЕНТАРИИ 
ОТДЕЛА НЕФТЕГЕОЛОГИИ И 

СТРОИТЕЛЬСТВА
Вот так обстоят дела на сегодняшний 

день. Затратная, дефицитная экономика не 
так-то просто уступает дорогу хозрасчету. 
Хотя в новых условиях хозяйствования 
проблему дефицита решить можно. В 
этом заинтересован не только тот, кто 
это'т дефицит покупает, но теперь в значи
тельной степени и тот. кто продает. Ведь 
на продукции, которая пользуется спросом, 
можно зарабатывать, получать прибыль.

Конечно, всякая продукция домострои
тельного комбината еще долго будет поль
зоваться спросом: жилья-то не хватает. Но 
разве хозрасчет не влияет на качествен
ную сторону дела? Лучшая продукция дол
жна быть рентабельной, иначе ее просто 

' не будет. Иди будет в небольших, «показа
тельных» количествах.

Отсутствие самостоятельности у пред
приятий, как мы видим, вовсе не стимули
рует выпуск качественной продукции. На
оборот, искусственно сдерживает ее рост.

Домостроители и до хозрасчета накопи
ли хороший опыт внедрения новых серий, 
улучшения внешнего -вида зданий. Неуже
ли это затормозится сейчас? Пока руково
дитель только может развести руками: 
да. дефицит есть, спрос превышает пред
ложение, а самостоятельно решить эту 
проблему трудовой коллектив ДСК просто 
не в состоянии.

Только воздушный замок
можно построить, если не готова стройплощадка. Этим «объ
ектом» руководители Томского нефтехимического комбина
та хотят заменить среднюю школу на Каштане.

в  этом году на Каштане должно начать
ся строительство новой школы. Так и запи
сано в наказах избирателей депутатам об
ластного Совета. Заказчиком школы дол
жен стать Нефтехим, а подрядчиком — уп
равление «Химстрой».

Больше десяти лет эти две могучие ор
ганизации работают в паре. Но находить 
общий язык умеют не всегда.

Согласно правилам о договорах подря
да, заказчик должен предоставить строите
лям площадку, где будет стоять объект, и 
обеспечить переселение жителей домов, 
которые идут под снос.

Переселить — значит дать людям но
вые квартиры. Где их взять? Томский гор
исполком пошел навстречу химикам. Вы
делил 26 квартир, но с возвратом. ■

Руководителей объединения такое реше
ние вопроса не устраивает. Поэтому дома 
никто не сносит и жильцов не переселяют. 
И, соответственно, школа, которая просто

необходима в этом микрорайоне, не стро
ится.

Уклонение от своих обязанностей в ус
ловиях хозрасчета — дело убыточное. Ведь 
заказчику может быть предъявлен штраф 
за нарушение обязательства по освобожде
нию площадки.

Срок переселения согласно договору — 
15 января этого года. Но до сих пор прак
тически ничего не сделано.

Штраф за нарушение срока предусмот
рен в размере 250 рублей за каждый день 
просрочки. Теперь это обернется в тысячи 
и тысячи рублей. Хочется спросить у руко
водства объединения: знает ли коллектив 
ТНХК, во что обходится упрямство должно
стных лиц объединению, а соответственно, 
и каждому работающему?

И что коллектив думает по этому поводу.
Г. КАЗАЧЕНКО, 

госарбитр.

Н А Ш И  П Р И З Ы
устройству Ленинского 
района. Выполнен годо
вой план по сдаче жилья.

Приз «Народной строй
ки» по итогам пяти ме
сяцев заслужили;

объединение «Сиб- 
гражданстрой». План ше
сти месяцев по вводу жи
лья выполнен на 121,5 
процента:

объединение «Том
леспром». План шести 
месяцев выполнен на 136 
процентов;

комбинат по благо

Приз «Лежебоки Без
домного» вынуждены вру
чить;

тресту «Томскжил- 
строй». Ввод жилья у 
этой подрядной организа
ции составил 0,9 процен
та от годового объема; 

тресту «Томскнефте.

строй». Выполнение 
ноль;

тресту «Северстрой».
Годовой план выполнен 
на 6  процентов;

Чаинскому району. Вы
полнение — ноль;

Кожевниковскому рай
ону. 0 , 8  процента от го
да;

Кривошеинскому (рай 
ону. Два процента:

тресту «Томскэнерго 
строй» (как заказчику) 
Выполнение — ноль;

тресту «Томсктранс 
строй» (как заказчику) 
Выполнение — ноль;

Управлению магист 
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири 
Выполнение — ноль.

объединению «Томск 
нефтегазгеология». Вы 
полнение — ноль;

электромеханнческо муу 
заводу. Выполнение — 
ноль.

СЕССИЯ
СОВЕТА

VI сессия Томского го
родского Совета народных 
депутатов рассмотрела воп
рос «О комплексной целе
вой программе «Здоровье 
населения г. Томска на пе
риод 1988—1990 годов и 
до 2000 года». В обсужде
нии проекта программы и 
доклада, с которым высту
пил заместитель председате
ля горисполкома В. Н. Ма- 
лащук, приняли участие 
ректор мединститута, член- 
корреспондент АМН СССР 
М. А. Медведев, секретарь 
облсовпрофа Т. ,М, Корне
ева, контролер ОТК объеди
нения «Сибэлектросвет» 
Т. Ю. Жидких, главный 
врач областной санэпидстан
ции В. Г. Кондратьев, брига
дир маляров стройуправле
ния «Отделстрой» треста 
«Томокжилстро'й» М. Н. 
Лицкевич, студент ТИС И

ттп толсто Htmiiiiii лшот
И. С. Крылов, заведующий 
облздравотделом В. В. Па-, 
новица, директор НИИ он
кологии член-корреспондент 
АМН СССР Б. И. Зырянов, 
пенсиорер А. И. Кривору- 
ченко и другие.

Сессия одобрила и при
няла к исполнению комп
лексную целевую програм
му «Здоровье населения 
г. Томска на период 1988 
—1990 гг. и до 2000 го
да»'.

На сессии рассмотрен орг- 
вопрос. В связи с назначе
нием Ю. Я. Ковалева гене
ральным директором между
народного советско-болгар
ского научно '- производст
венного объединения «Зонд» 
сессия освободила его от 
обязанностей председателя 
горисполкома. Сессия обсу
дила представленные бюро 
горкома КПСС и партий
ной группой городского Со

вета народных депутатов 
кандидатуры на пост пред
седателя горисполкома вто
рого секретаря горкома 
КПСС А. П. Жукова и за- 
вадующего отделом обкома 
КПСС Б. А. Ковригина.

По результатам тайного 
голосования большинством 
голосов председателем гор
исполкома избран В. А. Ков
ригин.

В работе сессии приняли 
участие (председатель обл
исполкома А. 'Е. Высоцкий, 
заведующий отделом орга
низационно-партийной рабо
ты обкома КПСС Е. А. Во
логдин, заведующий орга
низационно - инструктор
ским отделом облисполко
ма И. В. Гедимин.

Отчет о том; как прохо
дили выборы нового пред
седателя горисполкома, бу
дет опубликован в одном из 
ближайших номеров газеты.
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хакон постановкой вопроса. 
Но сказать конкретно о по
литическом преобразовании 
нашего общества, какова 
будет конкретная программа 
политического преобразова
ния—это мы, делегаты, об
судив все «за» и «против», 
определим на конференции.

— На собрании вас и 
особенно Б. А. Мальцева 
упрекали, что вы много го
ворите о хозяйственных, ве
домственных делах, и, стало 
быть, .вы не политические 
деятели.

— Можно ли принять уп
рек в том, что, говоря о 
строительстве в области, о 
подготовке специалистов для 
него, мы отходим от поли
тики? Напомню ленинскую 
установку о том, что хозяй
ственное строительство — 
это самая высшая политика 
партии.

В связи с этим выскажу 
свое мнение о месте в этом 
строительстве партийных 
органов. Отлучать их от хо
зяйственного руководства 
было бы абсурдом. Другое 
дело — какими должны 
быть методы руководства.

Видимо, мы придем к та
кой системе, когда програм
ма хозяйственного строитель
ства, скажем, области бу
дет' рассматриваться на об
ластной партийной конфе
ренции, а проведение ее в 
жизнь станет обязанностью 
советских органов, комму
нисты которых, конечно, бу
дут нести перед партийной

Есть среди них талантливые 
и середнячки. Не говоря 
уже о слабых или лентяях. 
О них сейчас нет речи. Та
ких надо просто отчислять. 
А вот с талантливыми — 
работать, не жалея для них 
времени и сил.

Будет меньше инжене
ров? Их и надо меньше. Я 
вообще считаю, что надо на
половину сократить число 
вузов в стране, а в остав
шихся сократить прием.

Однако не следует пони
мать, что на пути улучше
ния качества подготовки спе
циалистов мы до сих пор 
ничего не предпринимали, 
М,ногие наши студенты и 
раньше, и теперь проходят 
школу научного исследова
ния. И немало среди них 
таких, у кого уже в дип
ломных проектах заложены 
основы научной диссертации 
или серьезные предложения 
по организации производства 
и его технологии. Я мог бы 
назвать тут десятки студен
тов ТИСИ, которые, полу
чив специальную и идеоло
гическую подготовку в ин
ституте, выросли в крупных 
хозяйственных руководите
лей.

Проблем в высшем обра
зовании, слов нет, очень 
много. Но мы их стараемся 
решить. Институт открыл 
филиалы ряда своих ка
федр на производстве, за
ключил договоры с предпри
ятиями и ведомствами на 
подготовку специалистов.

ш

м
Г.

ВАШ А ПО ЛИ ТИ ЧЕСКАЯ  П Л А ТФ О Р М А ?
т Слово-то  ̂ какое — 
S платформа! Да еще н по- 
Я литическая. . Произнеси 
В это слово человек на соб- 
-  ранни'^два-три года назад|, 
В и, думаю, на него по- 
Я смотрели бы с опаской: 
В куда это его заносит? А 
Я тут делегатов XIX пар. 
В тнйной конференции по- 
S стояние лытают: «Какова 
Я ваша политическая плат- 
S форма?». Делегат гово- 
Я рит о том, как он видит 
В перестройку в своей обла- 
Я стн деятельности, что он 
В тут делает для лерестрой- 
Я ки, а ему снова; «Ваша 
В политическая платфор- 
Я ма?».
3 Так было на открытом 
В партийном собрании Том- 
В ского инженерно-строи- 
В тельного института, в ко- 
Я тором приняли участие 
В два делегата XIX партий- 
Я ной конференции — рек- 
В тор ТИСИ Г. М. Рогов и 
Я начальник Главтомсн- 
~ строя Б. |А. Мальцев.

Нелегко пришлось деле
гатам под градом вопросов.

А в своих выступлениях 
коммунисты порой неустро
енность нашего общества 
чуть, ли не в вину делегатам 
ставили.

Мы беседуем с Г. М. ро
говым.

— Итак, ваша, Геннадий 
Маркелович, политическая 
платформа?

— У  меня сложилось та
кое мнение; люди, попросту 
говоря, за многие годы за
стойного периода, да и ста
линизма, настрадались от 
бюрократического , партийно
го аппарата. ;Й теперь они 
хотят ограничить его все-. 
сильную власть. Ищут га
рантии демократии. Отсюда 
такие предложения, как не 
только о сокращении пар
тийного аппарфа и ликвида
ции в городах райкомов пар
тии при наличии горкомов, 
но и об ограничении сферы 
деятельности партийных ор
ганов вопросами идеологии 
и воспитания.

В принципе я согласен с

организацией ответствен
ность за осуществление этой 

. программы.
— Вот теперь мы подо

шли, скажем так, к хозяйст
венному строительству в си
стеме высшего образования. 
И вам предстоит прокоммен
тировать, а вернее, ответить 
на выступления коммуни
стов. Доцент В. Д. Руднев с 
трибуны собрания утверж
дал, что в учебном процессе 
вуза не произошло никакой 
перестройки.,

— Он прав в том отноще- 
нии, что Минвуз РСФСР 
все еще продолжает регла
ментировать вузовские пла
ны подготовки специалистов. 
А ведь во многом и в этом 
причина еще низкого каче
ства их подготовки. Мы до 
сих пор не имеем возможно
сти широко практиковать ин
дивидуальную подготовку. 
Здесь связывали нас не 
только министерские планы, 
но и требование вала в вы
пуске специалистов. А, по 
моему убеждению, каждый 
студент — это личность.

Л и ш н е е  з в е н о
ИЛ, по мнению читателя, является отраслевой 

обком профсоюза

в  ходе обсуждения Тези
сов ЦК КПСС идет напря
женный поиск нРвых подхо
дов в разных, областях дея
тельности. ■ Недавно, высту
пая на страницах газеты, 
председатель теркома проф
союза рабочих геологоразве
дочных работ Н. И. Кнырь 
в материале «Пусть под
скажет эксперимент» пред
ложил пойти на эксперимент: 
попробовать упразднить об
ластной совет профсоюзов. 
Думается, прежде чем при

нимать решение, надо тща
тельно . взвесить все «за» и 
«против».

Мне кажется оптималь
ным путь, по которому по
шли ставропольцы, упразд
нившие отраслевые обкомы 
профсоюзов. Ведь -они сегод
ня нередко выступают' в ро
ли* стрелочников. Оно и по
нятно: начальников «сверху» 
много, круг обязанностей" и 
забот широк, приходится 
быть универсалами, а ведь 
аппарат, как правило, не

большой. Понятно, что оди
наково хорошо владеть все
ми разделами работы невоз
можно, главное же требова
ние сегодняшнего дня —• 
компетентность. А у нас в 
аппарате нет даже юриста. 
По правовым вопросам об
ращаемся в правовую ин
спекцию труда облсовпрофа 
или перелопачиваем много
численные справочники. По 
вопросам зарплаты нередко 
обращаемся к М. И. Шату
новой, инструктору Отдела

создал несколько учебно-на
учных производственных 
комплексов, призванных 
улучшить практическую под
готовку будущих инженеров. 
Прежде всего в интересах 
этой же подготовки по реше
нию п р а в и т е л ь с т в а  
в ТИСИ открыт НИИ 
строительных материалов. 
Проблемы высшего образо
вания мы стараемся решать, 
не только варясь в собст
венном соку. Отправляясь 
на конференцию, исходя из 
наказов коммунистов, кар
динальные вопросы даль
нейшего преобразования 
высшего образования я по
ставлю' и перед Министерст
вом вькшего образования 
РСФСР, и в Комитете на
родного образования СССР. 
В этом тоже моя платфор
ма.

— На собрании были, до
вольно критические выступ
ления и реплики в адрес 
руководства института. Из 
них выделяется выступле
ние доцента Г. И. Мишина. 
Заявив о том, что он не не

производственной работы и 
заработной платы облсов
профа, большому специали
сту по этому вопросу, и т. д. 
Чтобы таких работников, 
как Шатунова, было боль
ше, надо дать возможность 
профсоюзным работникам 
уйти от универсализма к 
специализации. То есть за 
счет ликвидации отраслевых 
обкомов профсоюзов уси
лить ведущие отделы глав
ного областного профсоюз
ного штаба области.

Есть и другая причина это
го. При подготовке пленума и 
президиумов мы' работаем, 
несмотря на немногочис
ленность аппарата, по той 
же схеме, что и партийные 
органы, имеющие более 
многочисленный аппарат. 
Плюс еще бесчисленные 
проверки. Иьшче в мае, на-

рнт в перестройку в инсти
туте н высказав несколько 
критических замечаний в 
адрес ректората, он выра
зил опасение, что за эту 
критику ему не сдобровать.

— Я приемлю критику, 
произнесенную с любой три
буны. В том числе и про
звучавшую в выступлении 
Геннадия Ивановича. Что 
касается фактов хозяйствен
ного упу'щения, то мы еще 
раз поду'маем о том, как их 
поправить. А вот обвинения, 
хотя фамилии и не были на
званы, в кумовстве и вож
дизме серьезные. Думаю, 
что парткому предстоит ра
зобраться, кто у нас кум, а 
кто — вождь.

Опасения же ‘ Геннадия 
Ивановича о расправе за 
критику, я бы сказал, в на
ше время звучат демагоги
чески. Геннадий Иванович 
четверть века работает в 
ТИСИ, его выпускник. И за 
это время он не раз и не 
два, не взирая на лица, кри
тиковал руководство. И что 
же? Он — доцент, признан
ный специалист в экономике 
и организации строительст
ва. И, кстати, не кому ино
му, как ему, ректорат пору
чил разработать методику 
перехода института на хоз
расчет в науке.

Я думаю, вы правильно 
сдёлали, что заговорили о 
его выступлении. Не надо 
такие выступления замалчи
вать. Но нельзя их с ходу 
отвергать или, наоборот, 
покаянно признавать. Та
кие заявления надо прове
рять.

— Запальчивых, эмоцио
нальных -выступлений и реп
лик на собрании было мно
го. И это понятно; люди хо
тели еще и еще раз выска
заться...

— И я, как делегат кон
ференции, во всей полноте 
ощутил и понял их тревогу 
за судьбу перестройки в 
стране. Но мне особенно 
близки слова Г. И. Мишина 
о том, что, заботясь о лю
дях в масштабах страны, 
мы должны думать и о сво
ем вкладе в перестройку, 
вкладе трудом.

И тут я позаимствую 
мысль, высказанную Б. А. 
Мальцевым. Если мы не 
обеспечим людей жильем, не 
дадим им нуж1ных продуктов 
и товаров, то все наши раз
говоры о демократии так и 
останутся пустыми разгово
рами.

Ведя дискуссии о полити
ческом преобразовании
страны, мы не должны за
бывать о таком прозаиче
ском долге, как добросовест
но и производительно ' тру
диться на своем рабочем 
месте. Это тоже моя полити
ческая платформа.

Беседу вел журналист 
Л. СЕЛЛВАНОВ.

пример, нас проверяли две 
комиссии из ЦК профсоюза 
по линии технической и пра
вовой инспекций и еще од
на из ВЦСПС — по подго
товке к переходу на новую 
систему оплаты труда. А 
сколько информаций шле.м 
и в ЦК профсоюза, и в обл- 
совпроф! Высказанное мной 
предложение позволило бы 
избежать дублирования в 
работе, сократить бумажные 
потоки друг к другу. И еще, 
конечно, более координиро
ванно и целенаправленно ве
сти профсоюзную работу в 
области.

Н. ВОРОБЬЕВ,
председатель обкома
профсоюза рабочих
электростанций н элект

ротехнической промыш
ленности.

€С Учимся
г о в о р и т ь »

Обсуждение Тезисов ЦК 
КПСС к XIX партконферен
ции на открытом партийном 
собрании Института химии 
нефти СО АН СССР нача
лось с выступления секрета
ря парторганизации Н. В. 
Юдиной. Она говорила о 
большом значении для об
новления жизни процессов 
демократизации и самоуп
равления. По мнению На
тальи Васильевны, социали
стический плюрализм стал 
реальностью, но беда в том, 
что нам еще не хватает по
литической культуры и мы 
не можем обходиться без 
ярлыков и Обвинений, плохо 
терпим инакомыслие. Инте
ресно, что сказанное парт
оргом нашло своё подтвер
ждение в ходе собрания и 
иногда в довольно курьезной 
фор.ме. Однако не курьезы и 
не взаимные обиды опреде
лили главное.

Собрание вышло конст
руктивным, прозвучали от
кровенные высказывания, 
выявившие серьезную забо
ту о будущем нашего обще
ства. Выступления сотруд
ников института показали, 
что они живут и мыслят,, 
как и многие их соотечест
венники. 'Большая часть 
предложений совпала с уже 
хорошо известными по пуб
ликациям в печати. И стар
ший научный сотрудник 
В. Ф. Камьянов предложил 
в этой связи не увеличивать 
число однотипных предло
жений, а поддержать наибо
лее важные. Но несколько 
выступающих, в том числе 
старший научный сотрудник 
Т. А. Сагаченко и заведу
ющий лабораторией А. К. 
Головко, не согласились с 
таким подходом. По их 
мнению, поддержанному 
собранием, обсуждение Те
зисов ЦК КПСС как нико
гда раньше дает людям воз
можность участвовать в уп
равлении страной, формиро
вать общественное мнение о 
путях развития демокра
тии, гласности, в конце кон
цов, просто учит людей гово
рить, высказываться по на
болевшим вопросам, не за
крываться, как прежде, в 
скорлупе научных или лич
ных интересов.

Многие предложения уча
стников собрания были на
правлены на развитие де
мократии за счет- прямого 
тайного голосования при вы

борах партийных секрета
рей, права первичных орга
низаций на выдвижение де
легатов съездов, отмены 
привилегий руководящего 
партийного и советского ап
парата, возрождения ленин
ских принципов контроля 
массами органов управления 
снизу доверху, отмены кво
ты на прием в партию, пре
дания гласности всех доку
ментов съездов, пленумов и 
партийных конференций. Ряд 
предложений внес директор 
института, член-корреспон
дент АН СССР Г. Ф. Боль
шаков. Эти предложения на
правлены на усиление роли 
Советов на территории, раз
витие . самостоятельности 
руководителей в подразделе
ниях Академии наук.

Что до плюрализма, то он 
проявился, например, в вы
сказывании о возможности 
многопартийности. Предло
жение бурно обсуждалось и 
было отвергнуто. Большин
ство стоит на том, что во
площение ленинских прин
ципов демократии представ
ляет большие возможности 
для социализма и при одно
партийной системе.

Интересы первичной орга
низации продиктовали пункт 
о том, чтобы 1 0 — 1 2  про
центов денежных средств из 
партийных взносов остава
лись в распоряжении самой 
организации. По мнению 
ученых, необходимо, чтобы 
в трудовом коллективе чис
ленностью свыше 300 чело
век секретарем парторгани
зации работал квалифициро
ванный освобожденный парт
работник. Обсуждением кан
дидатов в делегаты на XIX 
партконференцию в акаде
мическом филиале, видимо, 
навеян пункт предложений 
о свободе критики руково
дителей, суждений и выска
зываний, не противоречащих 
нормам общечеловеческой 
морали. Средства массовой 
информации, по мнению 
ученых, должны быть ог
раждены от излишней опеки 
и давления партийных и го
сударственных органов. И 
еще одно предложение, уже 
известное, но вновь прозву
чавшее на собрании: устано
вить на конференции пои
менное голосование по важ
нейшим проблемам пере
стройки.

В. НИЛОВ.

Е с т ь  т а к о е  

м н е н и е . . .
я  убежден в том, что не 

следует ограничивать время 
занятия выборных должно
стей в КПСС двумя срока
ми. Во-первых, в этом та
ится опасность древратить 
райкомы, например, в про
ходной двор. Во-вторых, где 
мы наберем столько руково
дителей, если будем их ме
нять каждые два срока? 
Кроме того, если человек 
на выборной должности хо
рошо справляется со свои
ми обязанностями, то какая 
необходимость его менять? 
А отозвать никогда не позд
но.

Предлагаю ограничить за-

С О В Е Т А М - П О Л Н О В Л А С Т И Е
Идеи Тезисов ЦК КПСС 

к XIX Всесоюзной партий
ной конференции воспринял 
в целом с глубо,ким одобре
нием- особенно касающиеся 
восстановления в полном 
объеме роли и полномочий 
Советов народных депута
тов.

Вместе с тем хочу поде
литься своими ■ мыслями. В 
Тезисах мало сказано о том, 
каким путем будет достигну
та эта важная цель. Не
вольно вспоминаешь неодно
кратно принимаемые рань
ше постановления о повы
шении роли Советов, кото
рые в рамках старой орга
низационной структуры уп
равления экономикой, с пре
обладанием партийно-отрас
левого командного метода, 
так и остались на уровне 
лозунгов. Они не подкрепля
лись законодательно.

Обидно, что даже за годы 
перестройки права и полно
мочия местных Советов 
(смело могу судить о район
ном звене) не возросли, а 
даже оказались еще более 
урезанными. Законодатель- 
ство.м ничего не предус.мот- 
рено для расширения полно
мочий местных Советов при 
принятии законов о трудо
вом коллективе, о социали

стическом предприятии, о 
кооперации, об индивидуаль
ной трудовой деятельности, 
о советах трудовых коллек
тивов, о совершенствовании 
финансовой системы и т. д.

Реальная власть — это 
■ кадры и деньги. Местный 
Со1вет сегодня не имеет ни 
того, ни другого. Кадры — 
прерогатива партии, с этим 
я согласен, хотя в условиях 
демократизации некоторые 
изменения неизбежны. А 
вот денег, финансов у рай
онного Совета сегодня хва
тает (и то не полностью) 
лишь на народное образова
ние. Чтобы решить какие-то 
важные социальные вопро
сы общерайонного значения, 
выполнить наказы избирате
лей, нужно сначала высту
пить в качестве просителя. 
А сейчас при сам^инанси- 
ровании' и просить сложно. 
Ведомственность советов 
трудовых коллективов те
перь уже на «законном» ос
новании набирает силу.

К административно-на
жимным методам возврата 
нет, а потому надо форси
ровать создание экономиче
ского механизма управления 

.территорией во главе с Со
ветами, их исполнительными 
комитетами. Надо экономи

чески заинтересовать Совет 
в лучшей работе предприя. 
тий. Больше прибыли у 
предприятий — больше ре
сурсов у Совета, больше ре
ального получают избирате
ли через решение жизненно 
важных задач. Тогда силь
ная социальная политика за
работает, пробудится чув
ство: хозяина у депутатов и 
населения.

Хотелось бы, чтобы на 
конференции этому вопросу 
придали особое .значение. 
Возникла настоятельная по
требность в принятии новых 
законов: о территории или о 
местных органах власти. В 
таком случае Совет дейст
вительно станет координато
ром разработки и выполне
ния планов социального раз
вития, «углубления демокра
тических начал управления 
производством, защитником 
интересов населения», как 
сказано в Тезисах.

Больше ответственности 
за развитие территории ста
нет у нас, если в Москве 
ликвидируют Министерство 
местной промышленности, а 
средства на его содержание 
и многочисленные команди
ровки в столицу пойдут до
полнением на реконструк
цию местных хозяйств. По

тому ведь они и местные, 
чтобы ими на местах управ
ляли.

Считаю. что надо бы 
глубже из,учить и более взве
шенно ,подойти к вопросу о 
создании в районных Сове
тах президиумов. Прежде 
всего это накладно: члены 
президиума должны быть 
освобожденными (иначе как 
они организуют депутатскую 
деятельность?). Кроме того, 
трудно представить президи
ум в роли координатора ра
боты постоянных комиссий 
и депутатских групп по лю
бым вопросам без должной 
компетенции' и ответственно
сти. К тому же в Тезисах не 
определена роль президиу
мов Советов. Если они ис
полнительно - распоряди
тельные органы (об этом не 
сказано, но напрашивается 
такой вывод), а исполкомы 
— хозяйственно^управлен- 
ческие, исполнительные, то 
как же они смогут распоря
жаться, не имея знаний о 
конкретных' делах?

И еще. Структура Сове
тов снизу доверху, на мой 
взгляд, не должна отличать
ся. Почему, согласно Тези
сам, роль союзного прави
тельства как высшего «ис
полнительно - распорядитель-^

ного органа» власти в новых 
условиях возрастает, а роль 
■исполнительных комитетов 
(местного правительства) в 
тех же условиях принижает
ся до «хозяйственно-управ
ленческой, исполнительской 
деятельности? Что это будет 
за правительство, которое 
не может распорядиться?

Считаю, что. если внести 
только такие изменения. 
Советы не обретут верхо
венства над исполнительны
ми комитетами, а управле
ние территорией лишь ос
лабится.

Верховенства Совета мо
жно достигнуть, правильно 
выдвигая депутатов. Надо 
выдвигать обязательно ак
тивных, имеющих навыки 
общественной работы «госу
дарственных» людей, а не 
просто хороших производст
венников, которые инертны 
в общественных делах, не 
умеют общаться с людьми, 
настойчиво отстаивать свое 
мнение, инте|ресы людей. 
Сколько у нас хороших, но' 
пассивных в общественных 
делах избранников народа. 
(Теперь, когда выборы бу
дут на 5 лет, этот фактор 
приобретет еще большее 
значение).

Очень правильно преду

смотрено в Тезисах освобож
дение депутатов. Я бы пре
жде всего вел речь о пред
седателях депутатских ко
миссий и групп. В этой же 
связи поддерживаю мысль 
— увеличить продолжитель
ность сессий. На мой взгляд, 
районные сессии надо про
водить в два дня. Для чего? 
Пора покончить на сессиях 
с , подавляющей неосведом
ленностью депутатов.

В первый день необхо
димо прочитать доклад, раз
дать решение и направ1ить 
депутатов на места к изби
рателям. Второй день — 
день не для выступлений 
(они не нужны), а день для 
обсуждения предложенного 
проекта решения и плана 
мероприятий уже со знани
ем дела, раскрепление депу
татов за отдельными пунк
тами в качестве ответствен
ных за организацию испол
нения.

Депутатским комиссиям и 
территориальным группам 
пора дать больше прав, что
бы они не только советовали 
и рекомендовали, но и ре
шали, и несли ответствен
ность за решение. Тогда, 
думаю, и не потребуется до
полнительная надстройка в

нятие выборных должностей 
четырьмя сроками, а в ис
ключительных случаях — 
пятью сроками (по пять лет) 
подряд. Из Тезисов видно, 
какие жесткие требования 
будут предъявляться при 
формировании выборных 
партийных органов. И если 
это так и будет, то шанс 
избрать не того человека 
сведется к нулю.

Йе говорю о том, что та
кой порядок надо устано
вить на вечные времена, но 
хотя бы на обозримое буду
щее.

С. БОЖИЛОВ, 
рабочий совхоза 
«Корниловский».

Совете в качестве президиу
ма.

Считаю неправильным 
принятие на конференции 

-решения о том, что работни
ки органов управления, под
отчетных Совету, не могут 
быть одновременно его де
путатами. Зачем добросове
стного человека делать 
ущербным и, как преступни
ка, лишать конституционно
го права — возможности 
быть избранным в Совет? 
Ведь человеческий фактор 
закономерен и в сфере уп
равления, кроме того, мы 
принижаем и орган управле
ния. а перестройка требует 
как никогда хорошего уп
равления.

Правильно сделаны вы
воды о реформе избиратель
ной системы. Она требует 
всесторонней глубокой про
работки. Не случайно люди 
задают часто вопрос: почему 
вьадвигают одни избиратели, 
а голосуют другае, не зная 
будущего депутата как сле
дует? Надо практиковать 
выдвижение депутатов, осо
бенно местного Совета, по 
месту жительства. Сами из
биратели выдвинут, сами 
проголосуют, сами и спро
сят, оправдывает ли депу
тат их доверие. Сами и от
ветственность. почуватвукз1г, 
если депутат не тем челове
ком окажется.

Б. ПЕШКОВ,
председатель Ленинско

го райисполкома.

Награды
женщинам

Указом от 18 мая 1988 
года Президиум Верховного 
Совета РСФСР от имени 
Президиума Верховного Со
вета СССР наградил много
детных матерей, проживаю
щих в Томской области.

Матерей, родивших и вос
питавших девять детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» I (степени:

Корженевскую Веру Ива
новну  ̂— санитарку Бату- 
ринской больницы, Асинов- 
ский район. , ,

Саижараеву Галину Би- ' 
ергиевну — доярку совхоза 
имени Ленина, Асиновский 
район.

Матерей, родивших и вос
питавших восемь детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ Слава» и (степени:

Колобову Надежду Алек- 
сандровну — домашнюю хо
зяйку, пос. Итатка, Томский 
район.

Кусаирову Идею Ибрага- 
мов'ну — работницу, село 
Тахтамышево, Томский рай
он.

Султанову Зою Павловну 
— доярку совхоза «Заветы 
Ленина», Кожевниковский 
район.

Матерей, родивших и Ьос- 
питавших шесть детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени:

Калинину Наталью Вла
димировну — няню детского 
сада Аоиновского леспром
хоза.

Колпашникову Людмилу 
Викторовну —работницу Во- 
гашевской средней школы. 
Томский район;

Метелеву Любовь Алек
сандровну —работницу Кал- 
тайского ЛЗП, Томский рай
он.

Мншутину Галину Ива
новну — домашнюю хозяй
ку, пос. Зональная Станция, 
Томский район.

Сташкову Тамару Ефи
мовну — свинарку подсоб
ного хозяйства «Мелиора
тор», Шегарский район.

Ядчишину Раису Петров
ну — домашнюю хозяйку, 
с. Калтай, Томский район.

Матерей, родивших и вос
питавших пять детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» II степени:

Андрееву Ларису Федо
ровну — работницу спич- 
фабрики «Сибирь», г. Томск.

Бажину Надежду Алек
сандровну — доярку совхоз,а 
«Коммунист», Асиновский 
район.

Бухтоярову Полину Ми
хайловну — техничку 
СПТ'У-З?, с. Молчаново.

Голобокову Людмилу Вла
димировну — работницу 
Калтайского ЛЗП, Томский 
район.

Дуда Валентину Василь
евну — работницу прачеч
ной ГПЗ-5, г. Томск.

Жирову Александру Вя- 
чеславну — работницу сов
хоза «Усть-Вакчарский», Ча- 
инский район.

Кальван Надежду Пет
ровну — домашнюю хозяй
ку, г. Томск.

Колесникову Ольгу Нико
лаевну — шлифовщицу 
Томского электромеханичес
кого завода.

Коневу Галину Васильев
ну — младшего техника ме
теостанции в с. Малобраги- 
но, Шегарцкий район.

Кузьмину Екатерину Пав
ловну — домашнюю хозяй
ку, . с. Баткат, Шегарский 
район.

Лопатину Людмилу Анто
новну — техничку домоуп
равления воинской части, 
г. Томск.

Мищенко Ольгу Никола
евну— коменданта общежи
тия ТГПИ, г. Томск.

Мудрик Галину Алексан
дровну — техничку школы 
пос. Гарь, Асиновский рай
он.

Назарову Татьяну Ива
новну — домашнюю хозяй
ку. с. Тека, Кожевниковский 
район.

Никифорову Ирму Ива
новну — бухгалтера Туган- 
ской нефтебазы. Томский 
район.

Никулину Нину Романов
ну — домашнюю хозяйку, 
с. Калтай, Томский район.

Пеннер Светлану Никола
евну — домашнюю хозяйку, 
с. Наумовка, Томский рай
он.

Самарцеву Татьяну Геор
гиевну — телеграфистку 
главпочтамта, г. Томск.

Толмачеву Александру 
Викторовну — медсестру 
наркологического диспансе
ра, г. Томск.

Тотымачеву Веру Игорев
ну — работницу Шегарско- 
го пищекомбината.

Трегубову Магинар Яго- 
фаровну — уборщицу цеха, 
г. Томск.

Тюркнну Галину Павлов
ну — начальника отделе
ния связи, с. Малобрагино, 
Шегарский район.

Цыганову Татьяну Гаври
ловну — работницу совхоза 
«Усть-Вакчарский». Чаин- 
ский район.

Шель Раису Павловну — 
швею Кожевниковского 
швейного цеха.

Яткнну Галину Федоров
ну — телятницу колхоза 
«Рассвет», Шегарский рай
он.
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шажасйл.
•  «СИБЭЛЕКТРОСВЕТ» И ЭКОЛОГИЯ
•  НУЖНЫ ЛИ ТАКИЕ КООПЕРАТИВЫ!
•  ДОМ  НА п а р т и з а н с к о й , 15-а
•  ПРОБЛЕМЫ БОЛЬНЫХ ДИАБЕТОМ
•  В ЧЕМ ВРЕД п и т е й н о й  ИДЕОЛО
ГИИ

Экологический контроль читателей

«джинны»
НАД КРЫШАМИ
Второго апреля газета 

«Красное знамя» опублико
вала статью Г. Горчакова 
«За чем дело, стало», где 
говорилось о вредных' выб
росах в атмосферу элект
роламповым 'заводом окси
дов азота (наряду с выбро
сами стеклянной пыли и 
стоками воды с наличием 
тяжелых металлов), во мно
го раз превышающих ПДК, 
о безуспешных попытках 
ученых политехнического 
института из лаборатории 
экологии под руководством 
доцента В. Л. Ивасенко по
мочь заводу.

За время, прошедшее по
сле публикации, на заводе 
провели определенную ра  ̂
боту по вводу в действие 
второй установки по очист
ке выбросов от оксидов, о 
чем сообщили редакции. 
Мы же решили убедиться» 
насколько ответ соответст
вует действительности. В 
сопровождении заместителя 
главного инженера по охра
не труда и окружающей 
среды предприятия Ю. Ф. 
Главацкого я побывала на 
заводе в июне. Что же мы 
увидели?

В цехе № 25 установка 
работает, но концентрация 
катализатора, который да
ет возможность высокоэф
фективной очистки оксидов

азота, такова, что можно 
сказать о символическом 
его наличии. Значит, ката
лизатор на установке прак
тически не действует.

В цехе № 20 установка 
не работает из-за неисправ
ности насоса.

Ск)вершенно недопустимо, 
просто халатно относятся на 
заводе к сохранности ката
лизатора — дефицитного и 
дорогого вещества, которое 
частично дает лаборатория 
ТПИ бесплатно.

Между тем, выбросы об
рушиваются прежде всего 
на учащихся школ №№ 8  
и 32, корпуса политехниче
ского института, соседние 
дома. Одним словом, пе
чальный вывод Г. Горчако
ва остается в силе: «Приро
да продолжает загрязняться, 
несмотря на все ■ усилия 
ученых ТПИ остановить 
этот процесс». А главная 
причина, на мой взгляд, в 
том, что, пока неудовлетбо- 
рительно работает очистное 
оборудование, работники и 
администрация электролам
пового завода объединения 
«Сибэлектросвет» безответ
ственно относятся к вопро
сам экологии, не хотят при
ложить усилия для дейст
вительно эффективной охра
ны окружающей среды.

М. СЕСЮНИНА.

ШАШЛЫЧНАЯ
€ € ЭПИДЕМИЯ

Написать это письмо 
в редакцию меня заста
вил очередной звонок с 
жалобой на торговлю 
шашлыками. Упреки 
сводились к следующе
му: куда смотрят врачи 
санэпидемстанции, поче
му в Томске, в частно
сти на центральном 
рынке, торгуют шашлы
ками лица в неопрятной 
одежде, с грязными ру
ками.
Вместе с заведующей от- 

делёнием гигиены питания 
Ленинской СЭС В. Н. Фе
доровой мы побывали на 
рынке. По переулку Кар- 
повскому в трех точках 
идет бойкая торговля шаш
лыками. Два продавца пред
ставились: члены коопера
тивов Томского райпо «Ла
сточка» и «Лесник», тре
тий — от кооператива «Ша
шлыки», павильон которого 
закрыт санэпидемстанцией 
из-за антисанитарии. Предъ
явили удостоверения i сле
дующего С0 |держания:
«Томское райпо разрешает 
кооперативу общественного 
питания выезд на городской 
рынок и другие точки для 
реализации готовой про
дукции». Подпись замести
теля председателя правле
ния Томского райпо П. И. 
Ляшко. (Аналогичное раз
решение выдавал и дирек
тор управления парков 
культуры и отдыха тов. Ка- 
вешников).

Встретились с П. И. Ля
шко. Поинтересовались:
имеет ли он право выдавать 
подобные удостоверения. И 
услышали в ответ: «Мне их

К О М М У Н И С Т
Есть люди, одно присутствие которых 

вносит спокойствие и разумное начало в 
любых, даже самых экстремальных ситуа- 

•циях. С ними любая проблема решается 
легче и быстрее. В. Л. Кобзева—директор 
магазина № 171 Ленинского райпищетор- 
га—как раз из таких. После института со
ветской торговли много лет работала она 
экономистом, а в 1981 году возглавила 
коллектив этого магазина на Каштане. Вы-

Комментируем ответы— ----------------

В Т О Р Г О В Л Е
сочайший профессионализм, чувство дол
га, бережное отношение к кадрам — все 
эти качества позволяют организовать рабо. 
ту предприятия торговли так, чтобы не было 
срывов завоза товаров, стабильно выпол
нялся план, а претензии покупателей стали 
событиями «из ряда вон».

НА СНИМКЕ А. Васильева: В. П. Коб
зева (в центре) со своими коллегами 
Л. А. Прозоровой и Н. Я. Афанасьевой.

НИКТО, НИКАК И НИКОГДА
не решит проблему почти тридцатилетней давности!

жалко. Я понимаю, что удо
стоверения эти не действи
тельны. Но я их предупре
дил: если кто-то сделает
замечание, сразу же свора
чивайте торговлю». Во вре
мя разговора выяснилось, 
что Павел Иванович даже 
не знает, где эти коопера
тивы находятся, на базе 
какой столовой готовят мя
со для шашлыков, моют ли 
шампуры, проходят ли ме
дицинский осмотр. Да и ма
ло его это интересует.

Встретились' мы и с уп
равляющим рынками А. А. 
Волковым. Не совсем веж
ливо он пояснил, что его 
это не касается, кто и чем 
торгует, лишь бы был то
вар и уплачено за место.

Одни выдают «из жало
сти» сомнительные доку
менты, другим лишь бы 
деньги получить за место, 
третьи из грязных рук по
купают шашлыки, не заду
мываясь о последствиях. 
Есть и четрертые, которым 
любой ценой нужно сделать 
план, как, к примеру, сто
ловой № 81 (директор 
Н. Д. Полищук). А Покасу- 
ществует такое отношение 
к кооперативам, навести по
рядок будет непросто.

Хочу через газету обра
титься к населению: у каж
дого, кто торгует шашлы
ками, , леденцами, казинака- 
ми и т. д., должно быть 
разрешение, требуйте его! 
Не покуцайте пищевые про
дукты у случайных лиц. 
Торговля шашлыками Пне 
павильонов санэпидслужбой 
запрещена.

Н. ЗИ Н ^Н К О , 
главный врач облСЭС.

В подборке «Почты» 11 
марта было опубликовано 
острое письмо преподавателя 
А. И. Пучкова под заголов
ком «Кто, как и когда ре
шит проблему почти тридца- 
тилетней давности?». В нем 
говорилось о самовольстве 
администрации ТИСИ, орга
низовавшей строительные 
работы в пяти метрах от 
жилого дома по улице Пар
тизанской. 15-а, с грубым 
нарушением строительных 
норм и правил, о бесконт
рольном поведении почти 
двух тысяч студентов вуза, 
создающих невыносимые ус
ловия для жизни обитателям 
дома. Редакция получила 
ответы из горисполкома и 
Октябрьского райкома пар
тии.

В. В. Гончар, заместитель 
председателя горисполкома:

«Исполком, рассмотрев 
статью «Кто, как и когда», 
сообщает, что ректору 
ТИСИ дано предписание о 
необходимости принять меры

по наведению порядка во 
дворе жилого дома по ули
це Партизанской, 15-а, в срок 
до 16 июня 1988 года. При 
невыполнении поручения ис
полком рассмотрит вопрос 
на заседании исполкома гор. 
совета с принятием соответ- 
ст^ющих мер».

О. В. Козловская, первый 
секретарь Октябрьского рай
кома партии: «Дом по улице 
Партизанской, 15-а, в кото
ром проживает шесть семей, 
сострит на балансе местных 
Советов и имеет износ 46 
процентов, то есть вполне 
пригоден для проживания. 
По просьбе жильцов и с их 
согласия в квартирах произ
веден ремонт собственными 
силами с помощью Октябрь
ского ПЖРТ. Автор публи
кации от ремонта отказался.

В доме есть отопление и 
холодная вода. Решается в 
1988 ГОДУ вопрос по уст
ройству канализации.

Игровая площадка, > где 
занимаются в свободное

время студенты и дети мик
рорайона, больших претен
зий у других жильцов не 
вызывает. Поэтому основа
ний для ее запрета и за
крытия нет. В то же время 
руководство ТИСИ преду
преждено о необходимости 
повысить контроль за соб
людением общественного по
рядка студентами, детьми 
на спортивной площадке, в 
гаражах ДОСААФ, ТИСИ, 
своевременно вывозить от
ходы...».

Наш комментарий. Отве
ты неполны. Ведь ТИСИ 
строит площадку, не имея 
ни решения горисполкома, 
ни утвержденного проекта, 
ни соответствующего финан
сирования, откровенно нару
шаются все СНИПы. Поче
му-то сохраняет «нейтрали
тет» Октябрьский райиспол
ком. Нет ответа по существу 
от ректора ТИСИ Г. М. Ро
гова. Так кто, как и когда 
все же решит проблему?

Колбаса с... алюминием
Монолог страдающего сахарным диабетом

Нет больше сил терпеть. 
Все в стране заняты пере
стройкой, а вот наша то1>- 
говля не спешит, как буд^о 
ее это не касается. Я стра
даю сахарным диабетом и 
хотел, бы от имени многих 
больных рассказать, каково 
нам приходится. В Совет
ском районе нас обслужива
ет магазин Хо 98 по пере
улку Комсомольскому, 16. 
Как я понимаю, магазин 
этот только для больных, но 
на деле это не так. На при
лавках, кроме жирных кур, 
колбасы и конфет на ксили
те, ничего нет. Всякий раз 
спрашиваю у продавца, по
чему нет говяжьих котлет, 
речной рыбы, яблок? Отве
ты сдержанно-грубоватые. 
Нет—и все.

В последний раз купил 
колбасу. Принес домой, раз
вернул, а с торцевой сторо

ны вместо привычного шпа
гата или нитки — алюми
ниевая проволока. Подобная 
упаковка встречается и в 
других магазинах. Значит 
горторготделу, ОБХСС пора 
заметить «рационализато
ров» из торговли и с мясо
комбината. Может быть, из 
проволоки отлить медали, 
где на одной стороне вывес
ти «За обвес покупателей»?

Нередко в магазине № 98 
продают продукты без вся
ких книжек и без ограниче
ний в весе. На замечания 
не реагируют. И невольно 
возникает вопрос: как . из
жить ловкачей-бюрократов в 
торговле, сфере услуг? А, 
посмотрите, сколько продав
цов в этом магазине. Навер
ное, нигде столько нет. 
Вольготно им возле больных 
людей. Кто же проверяет 
диетические магазины? Ко

гда и как, если ничего не 
меняется здесь годами? Не
ужели нельзя горздраву, 
горторготделу позаботиться, 
чтобы в этих магазинах бы
ла всегда речная рыба, 
фрукты и другие необходи
мые продукты? Пора акти
визировать депутатов город
ского Совета,

Поверьте, я не свожу сче
ты. Нет. Но не могу понять, 
почему забывают о челове
ке, о ветеране. Почему так 
трудно выписать нужное ле
карство, получить квалифи
цированную помощь меди
ков, купить продукты. Ра
зумеется, без алюминия и 
прочих добавок. Внимания 
и подлинной заботы — вот 
чего остро не хватает вете
рану и больному человеку!

С. МЕЛЬНИКОВ, 
ветеран труда Томского 

ЛПК.

И волоките 
нет конца...
КОГДА ЖЕ В ДОМЕ 

ПО пр. ФРУНЗЕ, 88, 
ЗАРАБОТАЮТ (ТЕЛЕ
ФОНЫ И БУДУТ д е й 
с т в о в а т ь  ЛИФТЫ?

В письме инвалида 
Отечественной войны 
Н. А. Василькова «Куда 
нам еще рбращаться?», 
опубликованном 2 0  но
ября прошлого года под 
рубрикой «Отписки ком
ментирует читатель», 
шла речь о том, что в 
доме по пр. Фрунзе, 8 8 , 
в Томске длительное 
время не работают лиф
ты, отсутствует {телефо
низация.

Через месяц гориспол
ком в лице заместителя 
председателя В. В. Гон
чара сообщил: принима
ются все меры, чтобы с 
2 0  января начать рабо
ты по телефонизации до
ма. Неполадки в работе 
лифтов будут устранены 
до 25 января.

Такая реакция горис
полкома радовала. Но 
радость омрачил тот же 
автор. Вот что пишет 
Николай Антонович: «К
сожалению, иной раз 
сталкиваешься с людь
ми, которые работают 
безответственно, кое-как, 
легко могут слово дать, 
да не держат его. (Сооб
щаю вам, что прошел ян
варь и еще почти пять 
месяцев, а к • телефони
зации дома никто не 
приступал и приступать 
не собирается. Не лучше 
работают и лифты. В 
четвертом подъезде, где 
я проживаю, вот уже 
около трех месяцев лифт 
больше бездействует.

Мы, ветераны войны 
и труда, хотим жить в 
нормальных условиях, в 
соответствии с жилищ
ным) законодательством) 
Когда же, наконец, в на
шем доме заработают те
лефоны и будут нормаль
но действовать лифты?».

Законный вопрос. И 
ответить на него придет
ся горисполкому, где не 
следят за исполнитель
ской дисциплиной.
М. НОВОСЕЛЬЦЕВА.

Тревожный сигнал

Дорога
на Сухоречье

с большой просьбой 
обращаются к вам жите
ли села Сухоречье. Жи
вем мы всего в 32 кило
метрах от Томска, а 16 
километров грунтовой до
роги к нам от Иркутско
го тракта, наверное, са
мые непроезжие во всей 
области. С рддостью мы 
встретили решение Том
ского райисполкома о 
строительстве новой до
роги, принятое в 1987 
году. Но выяснилось, 
что речь идет об отрез
ке 'Сухоречье —Колбиха, 
протяженностью 8  кило
метров. А это увеличит 
общий путь до Томска 
на 20 километров. Как 
можно было принимать 
такое решение без учета 
мнения жителей?

Нынче принято ре
шение облисполкома 
о строительстве свал
ки возле Дунина вдоль 
прямого отрезка от - 
Иркутского тракта. К 
свалке будет построена 
и восьмикилометровая 
дорога. То есть до Сухо- 
речья останется всего во
семь Километров бездс! 
рожья. Неужели нельзя 
пересмотреть прежнее ре-' 
шение ,райи1спо(лкома, с 
тем чтобы построить бо
лее короткую дорогу? 
Ведь только на ненуж
ный объезд придется 
тратить десятки тонн до
полнительного горючего 
в, год. Разумно ли это? 
По-хозяйски ли?

Л. ЖЕРДИНА,
Л. ГАЛЫНСКАЯ,

Л. ШРЕЙДЕР,
Ю. ЗАХАРОВ,

Т. РИТТЕР,
Н. МОНАХОВА 

и другие жители (все
го 39 подписей).

Тема вызвала отклик-

Почему оживились поклонники хмельного?
Не верьте, читатель, слу

хам, что пьянство —простое 
безобразие. Оно безобразие, 
но не простое. Одним из не
достатков борьбы за трез
вый образ жизни как раз и 
является то обстоятельство, 
что мы недооцениваем вли
яния питейной идеологии. А 
эта идеология есть настоя
щая система весьма обосно
ванных, на первый, взгляд, 
аргументов. Чего только не 
услышишь от того или иного 
поклонника хмельного в' за
щиту своего права на регу
лярное застолье с вином. И 
хозяйственный расчет вспом
нит, и необходимость «снять 
стресс», какового, может, и 
не случалось. А уж ссылки 
на гостеприимство, на обы
чай, на традиции стали пря
мо-таки хрестоматийными. 
Одним словом, вынь да по

ложа бутылку, дай доступ к 
товару, без которого и жизнь 
уже не в жизнь.

Даже в прессе, особенно 
в центральной, снова делает
ся явный акцент в пользу 
«культурпития» (ставлю это 
слово в кавычки, так как 
питие и истинная культура 
— понятия несовместимые). 
И ведь что пишут, пытаясь 
оправдать порок. Здесь и 
невесты «томятся» в очере
ди за вином, именинники, 
юбиляры, которым напиток 
нужен «для украшения сто
ла». А уж как дело дойдет 
до участников войны, то за
щитников и ходатаев питей
ных традиций еще больше. 
Можно подумать, что кое-кто 
и воевал вроде бы за то, 
чтобы почаще выпивать же
ланную чарку.

Понимаю, что с ограничи

тельными мерами перебор
щили, круто сразу взяли, 
стремясь скорее достичь це
ли. Так ведь теперь хотят 
объяснить, что оборотной 
стороной запретов стала 
наркомания, токсикомания 
среди детей. Ну зачем такие 
передергивания? Корни яв
ления гораздо глубже, и не 
свободным доступом к 
хмельному их лечить.

Так мы договоримся до 
того, что' призовем вновь 
продавать водку прямо у 
заводов, с доставкой, так 
сказать, к месту работы. 
Радетелей и старателей най
дется много. Вот только бу
дет ли кому потом работать 
на уровне современных тре
бований? А то давайте и в 
школьных буфетах очищен
ные ликеры продавать. Чего 
уж там. Зато некото|рые ис

порченные дети перестанут 
совать носы в банки с бензи
ном. Вы скажете: абсурд. 
Согласен. Но зачем тогда на 
полном серьезе призывать в 
газетах сделать спиртные 
напитки доступными, как и 
раньше, а продавать их по 
дешевым ценам, чтобы «се
мьи не страдали»?

Странную позицию заняла 
и газета «Красное знамя», 
опубликовав «Очередь». Ав
тор Е. Фролов заводит ту 
же песню. Льются слезы по 
мученикам в очереди за ви
ном.

— Кого же мы. топчем?— 
восклицает автор. И совет
ским людям, по его мнению, 
просто положено брать 
спиртное без очереди.

Странная, хотя и понят
ная позиция авторов публи
каций. Запрещать—недемо

кратично. Надо убеждать. А 
мне кажется, надо делать то 
и другое. Очереди, в особен
ности за вином, безобразны. 
И нужно сделать все, чтобы 
их не было. Но ведь это 
лишь малая часть явления. 
Издержки распределения 
мы исправим, а почему не 
жалеем, не беспокоимся о 
судьбах тысяч жертв алко
голя? Только потому, что не 
видим этого?

Сегодня питейная идеоло
гия пытается взять реванш 
за недавние поражения. Ее 
сторбнники вышли из под
полья, получили большую 
официальную' трибуну. При
мер такого «манифеста» — 
выступление Е. Евтушенко 
в «Литературной газете» 
под названием «Притерпе- 
лость». Так что я пишу и

сомневаюсь, а найдется ли 
местечко в областной газете 
для убежденного трезвенни
ка? Ох и переменчива наша 
пресса.

На мой взгляд, борьба с 
пьянством, за трезвый образ 
жизни ведется сейчас очень 
вяло, как бы нехотя. Но 
если наше время действи
тельно революционное, то и 
с пьянством надо вести борь
бу решительнее. Ибо полу
меры не дадут ничего.

Надо рассказать людям 
все, назвать вещи своими 
именами, провести опрос на
селения. И если, например, 
большинство населения вы
скажется за «сухой закон», 
то принять его.

А. СУХОДОЛИН, 
монтер пути Томского 

трамвайно-троллейбус
ного треста,

Е ж м у н я р о д н е к я ^  

н я » о р м а ц и я

,в п о г » т в 1» ы  Т Л С С  с о о в щ , а н » т

З а  б е з ъ я д е р н ы е  

з о н ы
БЕРЛИН. В Берлинском дворце республики 

открылась международная встреча за созда
ние безъядерных зон, созванная по инициативе ГДР. 
В ней принимают участие овьцпе 1.000 видных го
сударственных и общественных деятелей, предста
вителей. политических партий и международных ор
ганизаций, ученых, деятелей культуры, священно
служителей из более чем 1 1 0  стран мира.

Встреча призвана стать местом всеобъемлющего 
и открытого диалога в интересах упрочения мира и 
международной безопасности, внести конструктив
ный вклад в укрепление доверия между государ
ствами. В ее работе принимает участие советская 
делегация во главе с кандидатом в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первым заместителем Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР П. Н. Деми- 
чевьш.

Форум открыл Генеральный секретарь ЦКСЕПГ, 
Председатель Государственного совета ГДР Э. Хо- 
неккер. Он подчеркнул, что на состоявшейся недав
но в Моаше встрече между Генеральным секрета
рем ЦК КПСС М. С. Горбачевым и президентом 
США Р. Рейганом достигнуты положительные ре
зультаты для дальнейшего продвиже1Ния процесса 
разоружения и осуществления новых шагов на пу
ти к оздорювлению международной обстановки.

Накопленный с конца 70-х годов опыт показыва
ет. продолжил Э. Хонеккер, что размещение ядер- 
ного оружия в Центральной Европе отнюдь не спо
собствовало укреплению безопаоности. Коренные 
интересы всех европейцев ставят на повестку дня 
освобождение Центральной Европы от ядерного 
оружия. Создание безъядерного коридора способ
ствовало бы заметному понижению уровня военно
го противостояния на континенте, углублению про
гресса укрепления доверия, расширению возмож
ностей для дальнейщего разоружения.

Выступивший на сегодняшнем заседании глава 
советской делегации П. Н.' Демичев от имени со
ветского руководства поблагодарил Э. Хонеккера, 
друзей из ГДР за инициативу проведения междуна
родной встречи за безъядерные зоны. Он огласил 
приветствие Генералыюго секретаря ЦК KIK2C 
М. С. Горбачева участникам встречи, которое было 
тепло встречено собравшимися.

Советский Союз, сказал П. Н. Демичев. искренне 
поддерживает стремление государств и народов 
через создаяиё ^зъядерных зон обезопасить себя 
от угрозы быть вовлеченными в ядерный пожар. 
Для нас этот вопрос принципиальный.

Опыт наших друзей

К а ф е  н а  т р о т у а р е
Что значит лето для румынского общепита? Это 

временные кафе, пирожковые, закусочные на ули
цах и площадях городов, в парках, у стадионов, на 
свободных площадках между жилыми кварталами. 
Все они оборудованы несколькими легкими столи
ками'и покрыты тентами от дождя и солнца.

Подготовку к лету мы начали еще зимой, рас
сказывает мне директор Главного коммерческого 
управления СРР Т. Попеску. Предприятия общест
венного питания отремонтировали инвентарь летних 
кафе, подготовили кофеварки, печи для пирожков, 
пирожных и холодильные установки для морожено
го. Разработаны новые кулинарные рецепты и фир
менные блюда из кремов, сливок, варенья, фрук
тов... Дйзайнеры. продумали и помогли сделать кра
сивым. неповторимым каждый «ресторанчик-пяти
минутку».

В меню летних кафе на этот год, продолжает 
Т. Попеску, кроме многочисленных «сладостей», 
много блюд из овощей, картофеля. риса, рыбы. 
Прошлый сезон показал большой спрос на поджа
ренные бутерброды с ветчиной или колбасой, до
полненные зеленью. Многие предприятия поставили 
дополнительное оборудование для их приготовления.

Да, легким закускам, пирожным, прохладитель
ным напиткам и сокам в Румынии уделяют боль
шое внимание. Почти каждое кафе обязано в лет-' 
ний сезон организовать небольшой «зал» на близ
лежащей площадке. Иногда просто выносят три-че
тыре столика на тротуар. И ни тебе дополнитель
ных затрат, персонала.

Предприятия общественного питания заключа
ют прямые договоры с сельскохозяйственными ко
оперативами, агропромышленными комплексами на 
поставку свежих мясо-молочных продуктов и полу
фабрикатов, овощей и фруктов, прохладительных 
напитков и соков. Это сокращает время транспор
тировки и хранения. Кроме того, работники сель
ского хозяйства поставляют также лед, без которо
го летом не обойтись.

Пройдитесь по улицам. И вы увидите: в летних 
кафе, закусочных, пирожковых даже в часы «пик» 
нет толчеи. Потому что они есть почти на каждой 
улице и работают с утра до вечера. Потому что' за 
этим кроются большие усилия и забота о человеке.

А. ПОЛУНИН, 
корр. ТАСС.

Бухарест.

Ф е с т и в а л ь  ц в е т о в  

в  Д ж е н ц а н о
«Спасем природу!» — так называется одно из 

13 красочных панно, украшавших центральную 
улицу этого небольшого горного городка близ 
итальянской столицы. В Дженцано завершилась зна
менитая «Инфьората»— красочный фестиваль цве
тов, имеющий более чем 200-летнюю историю. В 
течение двух дней художники «ткали» из лепест
ков гвоздик, маргариток, роз, вербены удивитель
ное полотно площадью, превышающей тысячу квад
ратных метров.

Взявшись за руки, дети ведут веселый хоровод 
— таков сюжет композиции «Игры вчера, сегодня, 
завтра», выйолненной учащимися городской школы. 
По мнению авторов, она символизирует необходи
мость борьбы за счастье и мир на нашей планете. 
Картина «Спасем природу!» также была создана 
школьниками. В целом успешное участие детей в 
«Инфьорате» стало одной из приятных неожиданно
стей фестиваля цветов.

Молодая девушка в окружении голубей — так 
выглядит панно «С Палестиной в сердце», создан
ное активистами одной из местных пацифистских 
организаций. Эту работу они посвятили солидарно
сти с палестинским народом, его борьбой за право 
иметь родину.

Большое место в экспозиции заняли и «класси
ческие цветочные ковры, украшенные богатыми ор
наментами. С них, как утверждают архивные доку
менты, и началась 6  июня 1782 года дженцанская 
«Инфьората». Правда, местные историки оспари
вают эти сведения, считая, что первьгй ковер из ле
пестков был «соткан» жителями города пятью года, 
ми раньше. Поворотным в истории фестивалей цве
тов стал 1814 год. Тогда впервые местные худож
ники вместо традиционного орнамента изготовили 
настоящую картину из цветов, которая сразу же 
всем понравилась.

С. СТАРЦЕВ, А. ТАРАКАНОВ.
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СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

с  большим нетерпением 
ждали жители Асина встре
чи с Государственным ака
демическим Северным рус
ским народным хором. Кон
цертами этого коллектива 
о т к р ы в а л с я  в городе 
III Всесоюзный фестиваль 
«Северное сияние». Предста
вители общественности города 
хлебом-солью встретили ар
тистов из Архангельска.

Концерт состоялся в пе
реполненном зале Дома 
культуры «Восход», северя
не не обманули ожиданий 
слушателей. Северное пе
сенное искусство, в котором 
сочетаются целомудренная 
чистота и сдержанность с 
мужественным эпическим и 
волевым началом, оказалось 
очень близко сибирякам. 
Певческой манере Северно
го хора 1 (художественный 
руководитель — народная 
артистка СССР Нина Меш- 
ко) свойственны богатство и 
импровизационность песен
ного распева, сложное мно-

Я

ПРАЗДНИК РУССКОЙ ПЕСНИ
гоголосие, ритмическая под
вижность, богатое подголо
сочное расцвечивание мело
дии. В этот вечер прозвуча
ли старинные и современ
ные народные песни, песни 
советских композиторов. По
любились слушателю весе
лые, плясовые и шуточные 
песни. Потешность, озорство 
и элементы сатиры сочета
ются в них с лаконичной и 
своеобразной мелодией. Од

нако большое место в про
грамме коллектива занимают 
лирические песни, которые 
хор исполняет в задушевной 
манере. Умение проникнуть 
в глубину музыкального об
раза и воплотить его во всей 
полноте и неповторимости 
отличает искусство певцов. 
Большая часть песен, про
звучавших в концерте, ис
полняется в движении. Се
верные танцы отличаются

большим чувством собствен
ного достоинства, сдержан
ной и плавной красотой' дви
жений в хороводах и лири
ческих танцах, сдержанной 
силой в быстрых танцах 
мужчин.

Особенно пришлись по 
сердцу слушателям вокаль- 
но-хо1зеографическая сюита 
«Приезжайте к нам на Се
вер» на музыку Г. Смирно
вой и народная сцена «Се

верная барабушка» в поста
новке И. Меркулова. Боль
шим успехом пользовались 
также «Припевки с ухань
ем». «Русские коленца», 
шуточные припевки, перебо
ры на ложках. Неповтори
мая красота и богатство се
верных костюмов превра
тили концерт в яркое, не
забываемое зрелище. Благо
дарные зрители долго не от
пускали артистов со сцены. 
Сразу после концерта ар
тисты Государственного ака
демического Северного рус
ского народного хора отпра
вились по маршруту фести
валя.

М. СОБОЛЕВ.

ш|

К О Л О А Ш Е В О  

Ж Д Е Т  С П О Р Т С М Е Н О В

Завтра в этом городе начинаются VI областные 

спортивные игры «Стадион для всех».

о  готовности коллашев- 
цев принять сборные коман
ды районов нашему коррес
понденту рассказывает за
меститель председателя гор
исполкома Алевтина Алек
сандровна ЛАПТЕВА:

—- Событие это для наше
го города исключительное, и 
готовились (К нему колпа- 
шевцы очень тщательно. За
ново отстроен городской 
стадион, на трибунах которо. 
го теперь могут разместить
ся три тысячи болельщиков.

А в подтрибунных помеще
ниях, которые протянулись 
на 1 2 0  метров, оборудованы 
борцовский зал, тир, могут 
заниматься гиревики, име
ются два тренажерных зала, 
душевые. В общем, полу
чился хороший спортивный 
комплекс.

Вокруг футбольного поля 
теперь имеются шесть бего
вых дорожек, есть у нас две 
волейбольные и баскетболь
ная площадки, городошный

корт. Реконструировали и 
хоккейную коробку. Все это 
потребовало огромного тру
да. И нада отметить энтузи
азм колпашевцев, вложив
ших много сил в подготовку 
областного спортивного 
праздника.

Нашими гостями будут 
более тысячи спортсменов. 
Разместятся они в гостини
цах и общежитиях, у каж
дой команды будут шефы— 
коллективы города. Объяв
лен конкурс на лучшую тор

говую точку, на лучшую 
подготовку общежития. Со
ставлена культурная про
грамма для участников со
ревнований.

Веселый зайчонок «Пер- 
в>уша», эмблема VI об
ластных спортивных игр, 
желает всем участникам 
удачных стартов и высокого 
накала борьбы. А колпашев- 
цы от души готовы поболеть 
на всех спортивных площад
ках. Добро пожаловать в 
наш город!

У В А Ж А Е М Ы Е  Т О М И Ч И  

И  Г О С Т И  Н А В 1 Е Г О  Г О Р О Д А !

Томский горком ВЛКСМ, 
городской фонд молодежной 
инициативы, отдел культу
ры' горисполкома и город
ской комитет по физической 
культуре и спорту пригла
шают вас принять участие в 
мероприятиях празднования
ДНЯ с о в е т с к о й  м о л о 
д е ж и , посвященного 70-ле
тию Ленинского комсомола.

В ПРОГРАММЕ:
25 ИЮНЯ — с 8.00 до 

16.00—городской • комсо
мольско-молодежный суббот- 

■ ник;
с 20.00 до 23.00 на про

спекте им. Ленина (от 
пр. Фрунзе до Лагерно
го сада) пройдут молодеж
ные гулянья. Вы сможете 
встретиться с лучшими кол
лективами художественной 
самодеятельности города.

Культурно - развлекатель
ные программы будут пока
заны на следующих точках:

10-й корпус ТПИ — откры
тие III трудового семестра 

студенческих строительных от
рядов. Выступают агитбрига
ды ССО ТГУ и ТПИ, ан
самбль политической песни 
«Нюанс», молодые поэты 
города.

ДК ТЭМЗа — выступает 
цирковая студия, танцеваль
ные коллективы, дискотека.

4-й корпус ТПЙ—видео
дискотек «Аспект» город
ского фонда молодежной 
инициативы.

Главный корпус ТПИ—
видеотека для самых ма
леньких (мультфильмы, му
зыкальные видеоклипы).

Научная библиотека ТГУ (пр. 
им. Ленина, 49)—детская про
грамма танцевальных кол
лективов ДКи Т ГПЗ-5. Ро
зыгрыш шуточной лотереи 
«Спринт». Ансамбль брейк- 
данса «Владонакс». Диско
тека музыкального объеди
нения «Тип-топ».

Облсовпроф (пр. им. Лени
на, 55)—ансамбль современ
ного танца «Грация» школы 
№ 7, Томский театр кукол. 
Выставка и изготовление из
делий из дерева учащимися 
СПТУ-20.

СФТИ—ярмарка солидар
ности. Конкурс рисунков на 
асфальте. Конкурс юных ин
спекторов движения. Прода
жа воздушных шаров. Кон
церт детских коллективов 
Дворца и Домов пионеров.

Детская художественная 
школа—выставка лучших 
работ юных художников..

Площадь Революции — 
конкурс-смотр «Автомото- 
старины». 'Участвуют моде
ли выпуска до 1956 года.

Городской сад — детский 
музыкальный лекторий п 
«Страну сказок» и игровые 
программы; показ моделей 
одежды, обуви и причесок 
областным управлением 6 i>i- 
тового обслуживания; духо
вой оркестр ДК ГРЭС-П. 
ВИА «Встречи», ансамбль 
современного бального тан
ца «Экситон», концерты ар
тистов Томской филармонии; 
веселые лотереи; танце
вальная программа для мо. 
лодежи.

С 23.00 до 02.00 час.

приглашаем на летнюю эс
траду городского сада люби
телей самодеятельной и ав
торской песни на встречу с 
городским клубом самодея
тельной песни «Пьеро».

26 ИЮНЯ — с 11.00 до 
15.00 водноспортивный 
праздник на Сенной Курье. 
Вы увидите й примете учас
тие: в театрализованном
представлении «Праздник 
Нептуна», — соревнованиях 
по волейболу, поднятию тя
жестей, перетягиванию ка
ната, гонках на морских 
ялах; встретитесь с члена
ми областной футбольной 
команды «Томь».. Покажут 
свое мастерство спортсмены- 
парашютисты, летчики,
дельтапланеристы, судо- и

авиамоделисты, аквалангис
ты, гонщики на скутерах и 
участники автородео: с 2 0 . 0 0  
до 23.00 пройдут культур
но-спортивные программы 
Дня советской молодежи у 
ДК «Авангард», на Белом 
озере, стадионах «Темп» и 
«Восход», в Березовой роще 
и городском саду. Праздник 
завершится торжественным 
салютом и кострами Друж
бы.

Вниманию руководителей 
автотранспортных предприя
тий и владельцев машин!

В связи с проведением 
массовых гуляний 25 июня 
маршрут движения авто
транспорта с 20.00 до 23.00 
будет проходить по следу
ющей схеме:

Телевидение
ПЯТНИЦА, 24 ИЮНЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Радости земные». 5-я серия. 
9.55 — Новости.

С 10.05 до 15.25 —  переры в. 
15.25 — Новости. 15.35 —

«Прожектор перестройки». 
15.45 — Программа А рм янско
го телевидения. 17.15 — Ли

тературн ая  викторина для 
старш еклассников. Ф иналь
ная передача. 18.30 — «Сего
дня в  М1ю е». 18.50 —  Фило
соф ские беседы. 19.50 — «Ра
дости земные». 6-я серия. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
«Вокруг смеха». 23.10 — «Ин
терсигнал». 23,40 —  «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА .

9.20 — Английский язы к. 
1-й год обучения. 9.50 — К 
Дню изобретателя и рациона
лизатора. Документальные

фильмы. 10.20 — «Родники». 
10.50 — Английский язы к. 2-й 
год обучения, 11.20 — «Ран
нее. раннее утро». 3-я серия, 
12.25 —  Новости. 12.35 —
Знаком ьтесь: молодые кине
м атографисты . 13.50 — Му
зы ка  и мы. .

С 14.50 до 18.05 — переры в.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Вектор», Сборник, 

научно-технической инф орм а
ции. Выпуск 3-й. 19.00 — «Со
бы тия недели». 19.20 — «Па
норама». Дни культуры  Том

ской области в Грузии. 20.45 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
(в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — Концерт, посвящ ен
ный 125-летию Л енинградской 
консерватории им. Н. А. Рим 
ского-Корсакова

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 2 7  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35. — «Мама, я жив». 
Художественный фильм, 9.45 —  Ф ут
больное обозрение. 10.30 — Новости.

С 10.40 до 15.15 — переры в.
15.15 —  Новости. 15.25 — Говорят 

делегаты  XIX Всесоюзной партийной 
конференции. 15.35 — «Гостья из бу 
дущего». Телевизионный пятисерийны й 
худож ественный фильм  для детей. 1-я 
и 2-я серии. 17.45 — Н австречу XIX
Всесоюзной конф еренции КПСС. 
«Пульс». 18.15 — «В мастерской
худож ника». О. Комов. 18.30 — «Дей
ствую щ ие лица». 19.05 — Ф естиваль 
советской песни «Зелена Гура-88». 
(ПНР). 21.00 —  «Время». 21.35 — Го
ворят делегаты  XYX Всесоюзной 
конференции КПСС. 21.45 —
«Политический театр». П рем ьера теле
спектакля «Трое на красном  ковре». 
22.55 — «Сегодня в мире». 23.05 —
Ф утбольное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.20 — Игра
ет народны й артист РСФСР И. Ойстрах 
(скрипка). 8.45 — Научно-популярные 
фильмы. 9.20 — И тальянский язы к. 9.50
— Премьера коротком етраж ны х худо
ж ественны х фильм ов для детей: «А
ш арик летит», «Мужчины из 6-го «а». 
10.40 — М ультфильмы. 11.10 — «В 
Сантьяго идет дождь». Художественный 
фильм. 12.35 — «Ах, этот вальс...» Му
зы кально-развлекательная программа. 
Передача из Минска. 13.15 — Новости. 
13.25 — «М атвеева радость». Художест
венны й фильм с субтитрами. 15.00 —
«Служу Советскому Союзу!». 16.00 —
Программа Украинского телевидения. 
17.05 — «Портрет в перспективе». До
кум ентальны й телефильм . 17.35 — Но
вости.

ТОМСК. 17.45 —  «Звучит народная
песня». 18.10 — Н австречу XYX Всесо
юзной партийной конференции. Район 
на марш е. 19.00 — «День области». 
19.15 — Специальный вы пуск програм 
мы для молодежи. «События. Встречи. 
Мнения». 19.30 — «Тебе, выпускник», 
«Моя проф ессия — -продавец».

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «ССО — 25 лет». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

Говорят делегаты  XIX Всесоюзной 
конференции КПСС. 21.45 —
«Бархатны й сезон». Художественный 
фильм. |(«Мосфйльм», Ш вейцария, 
1978 г). 23.25 — «Утренняя почта». 
(Повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.35
— Новости. 17.45 — М еждународная
панорама. 18.30 — «Эстафета». Ф из
культурно-спортивная программа. В пе
реры ве (20.00) — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

Вторник, 2 8  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

—  «120 минут». 8.35 — «Застава Иль
ича». Художественный фильм . В п ере
ры ве (10.00) —  Новости. 12.05 •— «Я
приш ел сю да мальчиш кой...» Играет ду
ховой оркестр. 12.35 — «Вспоминая
Ильича». Документальный фильм. 13.30
— «Я люблю тебя, ж изнь». Телевизион
ный фотоконкурс. 13.35 — С. Прокофь
ев. Симфония № 1 «Классическая)!.
13.50 — Открытие XIX Вресоюзнои
конференции Коммунистической
партии Советского Союза. Трансляция 
из К ремлевского Дворца съездов. По 
окончании — «Пятилетка: дела и лю
ди». 21.40 — Ю. Ч ерняков «Бригада». 
Л итературная композиция. 22.30 —
«Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Мос
ковское утро». Документальный фильм.
8.30 —  Выступление Больш ого детско
го хора Гостелерадио СССР. 9.00 —
Теннис. Уимблдонский турнир. 10.00 — 
«М узыкальный киоск».

С 10.30 до 13.00 — переры в.
13.00 — А. Платонов^ «В прекрасном  

и яростном мире». 13.35 — С. Прокофь
ев. Симфония JA 1 «Классическая».
13.50 — Открытие XIX всесою зной  кон
ф еренции Коммунистической партии 
Советского Союза. Т рансляция из Крем
левского Дворца съездов.

ТОМСК. 21.40 — «День области». 21.55
— Очерк о делегате XIX Всесоюзной 
партийной конф еренции А. Д. Гааге.

МОСКВА. 22.30 — «Время».

Среда, 2 8  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 —  «Трое на к рас
ном ковре». Телеспектакль.

С 9.45 до 15.00 — переры в.
15.00 — На XIX Всесоюзной конф е

ренции КПСС. 15.15 — Концерт совет
ской песни. 15.35 — Ж урнал «Теле- 
эко». 18.05 —  «Гостья из будущего». 
3-я серия. 17.10 — Концерт солистов 
оперны х театров страны . 18.25 — «Одес> 
ская  альтернатива». Документальный 
,)ильм. 18.35 — «Сегодня в  мире». 
.8.55 — «Играй, гармонь!» Передача из 
Томска. 20.00 — На XIX Всесоюзной
конференции КПСС. 20.15 —  «Ступени 
по горизонтали». Документальный

1ИЛЬМ. 20.35 — «Наш сад». 21.05 —
.(инопредставление «Всегда за  кадром». 
22.15 — «Время». 23.00 — Концерт для 
делегатов XIX Всесоюзной конференции 
КПСС. 01.00 — «Сегодня в мире»и

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
__ Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.50 — «Белая надежда». Доку
м ентальны й фильм. 9.20 — Немецкий 
язы к. 1-й год обучения. 9.50 — «Ф анта
зии Веснухина». Художественный теле
фильм  для детей. 1-я серия. 10.55 — 
Немецкий язы к. 2-й год обучения. 11.25
— «Бархатны й сезон». Художествен
ный фильм. 13.05 —  М ультфильмы.
13.30 — Новости. 13.40 — «Кто» пойдет,
за  Травкиным?». Документальный те 
лефильм. 14.30 — «Мимолетности».
Фильм-балет.

С 15.00 до 18.00 — переры в.
ТОМСК. 18.00 — Документальный

фильм. 18.25 — «Эта неспокойная ста
рость...». Встреча с писательницей М. Л.

ф:К

М ультфильмы. 18.25 — В.-А. Моцарт, 
концерт № 23 для ф ортепьяно с ор
кестром  (ля мажор). 18.55 —  «Порт
рет соврем енника». Кинопрограмма.

19.45 — И. Ш траус. Вальс на темы из 
оперетты  «Цыганский барон». 20.00 —
— На XYX Всесоюзной конф еренции
КПСС. 20.15 — «О врем ени и о себе». 
А. Твардовский. Читает народны й а р 
тист РСФСР Ю. Каюров. 20.35. —
Спутник телезрителя. 21.10 —  Премь
ера  телевизионного худож ественного 
фильм а. «В связи  с переходом на дру
гую работу». 1-я серия. 22.15 — «Вре
мя». 23.00 — Песня-88. 00.25 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.20 — «Мой
светлы й миг». Ф ильм-концерт. 8.55 — 
Н аучно-популярны е фильм ы. 9.25 —
Испанский язы к. 1-й год обучения. 
9.55 — «Ф антазии Веснухина». 2-я се
рия. 11.00 — Испанский язы к. 2-й год 
обучения. 11.30 — «Иванов катер». Ху
дож ественны й фильм. 13.10 — Советы 
чемпионов начинаю щ им  спортсменам.
13.45 —  Новости. 13.55 — «Чукотка. 
Берег пам яти». Документальный фильм. 
14.40. — Концерт.

С 15.00 до 18.05 — переры в.
ТОМСК. 18.05 — «Коммунист и вре

мя». 19.00 —  «День области». 19.15 — 
«Разреш ите побеспокоить...». Телевизи
онный сатирический ж урнал. 19.40 —  
«Мой лю бимый 'детский  сад». 19.50 — 
Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Тебе, выпускник!» 
«Дороги, которы е мы выбираем». 
((5ПТУ-6), «Профессия — маш иностро
итель» (СПТУ-17). 21.00 — Д окум енталь
ный фильм.

МОСКВА. 21.15 —  Теннис. Уимблдон
ский турнир. 22.15 — «Время». 23.00
— Футбол. Чемпионат СССР. «Зенит»
— «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ритм ическая гим
настика. 18.45 —  «Память М арсова по
ля». Докум ентальны й фильм. 18.55 — 
Концерт. 19.40 — «Пришелец». Доку
ментальны й телеф ильм . 20.00 — «Спо
койной ночи, малыш и!» 20.15 — «Экран 
друзей». Знаком ство с кинем атогра
ф истам и социалистических стран.

Пятница, 1  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— <120 минут». 8.35 —  «Фильм — де
тям». «Здравствуй, Зу зан ка  — до сви
дания. Зузанка». (ЧССР, 1978 г.) 9.20 — 
«Действующие лица». 9.55 — А. Скря
бин. С оната-ф антазия. 10.05 — «Ин
ститут человека». «Человек, которого 
мы не знаем».

С 11.00 до 15.00 —  переры в.
15.00 — На XIX Всесоюзной конф е

ренции КПСС. 15.15 — , «Дела и забо
ты  агропрома». К инопрограмма. 16.00
— «Гостья из будущего». 5-я серия. 
17.05 — Русские народны е песни. 17.25
— «Костер в белой ночи». Художест
венный фильм. (Киностудия им. М. Горь
кого, 1984 г.). 18.50 —  «Оранжевый
микрофон»1 М узы кальная программа'. 
20.00 — На XIX Всесою зной конф ерен
ции КПСС. 20.15 — «Новаторы и кон
серваторы ». 21.00 — А. Глазунов. Кон
цертный вальс. 21.10 — «В связи  с пе
реходом на другую  работу», 2-я серия. 
22.15 — «Время». 23.00 —  «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.20 — Кон
церт. 8.45 — Н аучно-популярны е ф и л ь
мы. 9.15 — А нглийский язы к. 1-й год 
обучения. 9.45 —  Документальный

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

Халфиной. 19.00 — «День области».
19.15 — «Иду на огонь». К 50-летию 
Томской авиалесоохраны . 19.50 — «Де
ла пенсионные». Отвечаем на ваш и 
вопросы.

МОСКВА, 20.20 — «Спокойной ночи, 
малыши!». 20.35 — «Иванов катер». Ху
дож ественны й фильм. (Киностудия им. 
М. Горького, 19'72 г.). 22.15 —  «Время». 
23.00 — Теннис. Уимблдонский турнир. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.05 — Ритм ическая гим
настика. 18.35 — «...До ш естнадцати и 
старш е. 19.20 — «Сельский час». 20.20
—  «Спокойной ночи, малыши!»

Четверг, 3 0  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Фильм — де
тям». «Мой друг Сократик».

С 9.40 до 15.00 — переры в.
15.00 — -На XIX Всесоюзной конф е

ренции КПСС. 15.15 —  «...До ш естнад
цати и старш е». 18.00 — «Гостья из 
будущего». 4-я серия. 17.05 — «Мину
ты  поэзии. 17.10 — «Поклонись родни
ку». Д окументальный телеф ильм . 18.00

друзья!»

фильм. 9.55 — «Фильм, — детям». 
«Лунная ведьма». («Киргизфильм», 
1985 г.). 11.00 — Английский язы к. 2-,й 
год обучения. 11.30 — «Экран друзей». 
Знакомство с кинем атограф истам и со
циалистических стран. 12.30 — Кон
церт. 13.00 —  М ультфильмы. 13.45 — 
Новости. 13.55 — «Спортивная арена». 
Документальные фильмы.

С 14.45 до 18.05 — переры в.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «На зем ле надо рабо
тать!». В передаче участвую т директор 
совхоза «Дубровский» Г. Н. Сергеенко 
и директор совхоза «Светлый» В. Д. 
Соболев (Кожевниковский район). 19.00
—  «События недели». 19.20 — Кино- 
ж урнал.

МОСКВА. 19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 19.45 — «Трактир на Пят
ницкой». Х удожественный фильм. 21.10
— «Для всех и для каждого». 21.40 —
Симфонические миниатю ры  М. Глинки. 
22.15 — «Время». 23.00 —  Теннис.
Уимблдонский ■турнир.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «В мире ж ивот
ных». 19.15 — Играет л ауреат  меж ду
народного конкурса Ю. Корчинский 
(скрипка). 19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

Суббота, 3  июля
м е ж д у н а р о д н ы й

ДЕНЬ КООПЕРАЦИИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

—  «120 минут». 8.30. — Поет и танц у
ет молодость. 8.45 — М ультфильмы.
9.00 — «Клад». Документальный фильм.
9.20 — Концерт. 9.50 — «Отчего и по
чему?». 10.20 — Играю т победители
М еждународного конкурса пианистов 
им. Ф. Вузони (Больцано (Италия) 
Л. Зильберш тейн и В. Кулешов. 10.50
— «Семейный кинозал». Художествен
ный фильм  «Пощечина, которой не бы 
ло». 12.20 — Поет народны й артист 
СССР И. Кобзон. 13.25 — М ультфиль
мы. 13.55 — Концерт П хеньянского х у 
дож ественного ансам бля «Мансудэ».
15.00 — Информационны й выпуск. 15.15
— «Днестровские эскизы ». Докумен
тальны й телеф ильм . 15.30 —  «Для
всех и для каждого». Телевизионный 
ж урнал мод. 16.00 — М еждународный 
час. «Афганистан: дорога к  миру», 17.00
— Ф антастика в мультипликации. 17.10
— Концерт участников Всесоюзного
конкурса духовы х оркестров. 18.00 — 
«В мире животных». 19.00 — «Мой
любимый цирк». 19.55 —  Спортивная 
разм инка. 20.00 — Новости. 20.15 —
М ультфильм. 20.30 — К 70-летию
ВЛКСМ. Х удожественный ф ильм  «Ве
тер». («Мосфильм», 1958 г.). 22.15 
«Время». 23.00 — «Споемте, друз 
00.45 —  Новости. ,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гиммнастика. 8.15 — Те-
леобозрение «Перспектива». 9.10 —
«Здоровье». 10.00 Театр М. Е. Сал
тыкова-Щ едрина. 11.40 — П ерестройка 
и право. Закон о кооперации. 12.00 —  
«Живи, Земля!» 13.10 — Ш кола: время 
перемен. 13.45 — «Аксиома». Докумен
тальны й фильм, 14.00 — «Курьер «Оче
видного — невероятного». llS.OO — «По
ездки на старом  автомобиле». Худо
ж ественны й ф ильм  с субтитрами. 16.25
—  И. Брамс. Симфония ЛГ» 2. 17.25 — 
М ультфильмы. 17.40 — «Час судьбы». 
Документальный фильм . 18.10 —- «Ле
генда о любви». Х удожественный фильм. 
1-я и 2-я серии. 20.25 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.45 — Художествен
ные сокровищ а м узеев Москвы. 21.30
— П ремьера докум ентального ф ильма 
«Космодром «Байконур». 22.00 —  Игра
ет заслуж ен ная артистка  РСФСР 
Э. М осквитина (арфа). 22.15 — «Вре
мя». 23.00 —- Теннис. Уимблдонский 
турнир.

Воскресенье, 3  июля
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ МОРСКОГО <

И РЕЧНОГО ФЛОТА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— I Новости. 8.15 — Ритм ическая гим
настика. 9.00 — М ультфильм. 9.20 —
Тираж  «Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Советскому Со
юзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30
— «Клуб путеш ественников». 12.30 —
«М узыкальный киоск». 13.00 — «Сель
ский час». 14.00 —  «Здоровье». 14.45 
«Фильм — детям». «Приклю чения бель
чонка Мика». (ВНР, 1983 г.). 15.50 —
К Дню работников морского и речного 
флота. П рограмма докум ентальны х 
фильмов. 16.20 — Киноафиш а. 17.20 — 
М ультфильмы. 18.00 — М еждународ
ная панорам а. 18.45 — М ультфильм.
19.00 — .«Мы и я». Документальный 
фильм. 19.30 —  «Плата за  проезд». 
Художественный фильм. («Ленфильм», 
1986 г.). 21.00 — «Время». 21.35 — «Юр
мала-86». Открытие Ш Всесоюзного те 
левизионного конкурса молодых и с
полнителей советской эстрадной песни 
и концерт лауреатов и дипломантов 
конкурсов 1986 и 1987 годов. В переры 
ве — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку  становись!» 8.15 — Со
ветская  поэзия. П. Тычина. 8.55 —
«Эрудит». 9.45 — Портреты. С. Т. А кса
ков. 10.55 — Наука: теория, экспери
мент, практика. 11.30 — «Клуб путе
ш ественников». 12.30 — Домашняя
академ ия. 13.05 — «Канал имени Моск
вы». Научно-популярный фильм. 14.00 
—- Н. Думбадзе «Здравствуйте, люди». 
Ф ильм-спектаКль М ахарадзевского го
сударственного драм атического театра 
им. Цуцунава. 16.05 — М ультфильмы. 
16.25 — Сергей Чекмарев. Стихи. Днев
ники. Письма. 16Л5 — «Это — Сочи», 
Документальный фильм. 17.10 — Поет 
хор Чуваш ского телевидения и радио. 
17.35 —  «Завтра будет поздно». Об ох
ране окруж аю щ ей среды  в Лазовском 
районе Молдавской ССР. 18.00 — Поет 
народная артистка СССР Е. Образцова.
19.00 — М узей-усадьба «Кусково». 19.45
— «Спокойной ночи, малыш и!» 20.00
— Теннис.- Уимблдонский турнир. 21.00
— «Время». 21.35 —  «Зонтик для но
вобрачных»;. <ХудожесТ1венны й ф эльм . 
(«Мосфильм», 1986 г.). 23.00 — Теннис.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова, 30)

25, 26 июня. Мультсборник 
_ 10, 13, 19. «Маленькая Ве
ра» (две серии) — 11-30, 15.
17-30, 20, 22. 25-го —  «Дозна
ния пилота Пиркеа» — 21.
26-го —  «Служили два това
рища» —  21.

ВИДЕОТЕКА
25, 26 июня. Мультсборник 

«Ну, погоди!» —  10-20, «Груп
па риска» —  14, 15-30. «Ма
ленькая Вера» (две серии) — 
11-30, 17, 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 июня. «Степные люди» —

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
21-20. «Андрей Рублев» (две 
серии) — 18-20.

26 июня. «Степные люди» 
— 9, 12-40. 14-30, 16-20, 21-20. 
«Веселое волшебство» — 10-50. 
«Андрей Рублев» (две серии) 
_  18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
25, 26 июня. «Раз на раз' не 

приходится» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Ночной экипаж» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50. Кинопрограмма:
«Встретимся во дворе», «...И 
другие», «Они и мы» — 9,
10-10, 11-20, 12-30, 14-50, 18, 17-10, 
18-20, 19-30, «Видеть, мыслить, 
действовать» — 13-40, 20.

«ОКТЯБРЬ»
25 июня. «Танцор «диско» 

(две серии) — 8-40, 11-10,
13-40, 16-10, 18-40. «Непрофес
сионалы» —  8-40. 21-10. «Граф 
Монте-Кристо» (две серии) — 
12, 15. 18-10, 21-20. Мульт
сборник — 10-30.

26 июня. «Танцор «диско» 
(две серии) —  8-40, ll-lO -
13-40, 16-10, 18-40. 21-10. «граф 
Монте-Кристо» (две серии) —  
12, 15, 18-10, 21-20. «Непро
фессионалы» —  8-40. Мульт
сборник —  10-30.

«ПИОНЕР»
25, 26 июня. М ультсборник 

«Золотая антилопа» —  9, 10-40, 
12-20. «Тайна старого черда
ка» —  14. «Десять негритят» 
(две серии) —  17-20, 20-40.
«Курьер» —  15-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
25, 26 июня. «Беглецы» —  

9. 10-40, 12-20. 14, 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-10. «Опасное
сходство» —  9, 14, 17-20, 19, 
20-40, 22-10. 25-го —  «Сказка 
странствий» —  10-40, 26-го
—  «После дождичка, в чет
верг...» —  10-40.

«СИБИРЯК»
25 июня. «Волшебник Лала»

—  9-20, 11. «Она и дьяволы»
(две серии) —  12-30, 14-40,
16-50, 19, 21-10.

26 июня. Мультсборник —  
9-20, 11. «Забавы молодых» —  
12-40, 14-20, 16. «Она и дьяво
лы» (две серии) —  17-40, 19-50, 
22

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
25, 26 июня. «Золотая под

кова» —  13, 15. «Бирюзовое 
ожерелье» —  17. 19. 21.

В связи с реконструкцией 
теплотрассы по пр. Комсо- 
мо.!п>скому на участке от 
пр.'Фрунзе до ул. Лебедева 
движение автотранспорта на 
субботу и воскресенье 25— 
26 июня будет закрыто. 
Тел. 5-16-13, 1-17-32.

Производственное жилищно-ремонтное управление 
Томского горисполкома ПРОВОДИТ КОНКУРС и просит 
обращаться энергичных людей, ,владеющих специальнос
тями слесаря-сантехника, электрика, плотника-стойяра и 
другими, которые смогли бы взять дом или группу до
мов НА с е м е й н ы й  п о д р я д  или кооперативное об
служивание.

Нуждающейся семье предоставляется служебная 
квартира, заработная плата выплачивается в зависимости 
от вышлнеиного о(^ема работ. Звонить по телефонам;

Кировский ПЖРТ — 4-27-24;
Ленинский ПЖРТ—7-75-37;
Октябрьский ПЖРТ—2-60-04;
ПЖРУ—3-16-45, 3-34-08 или обращаться по адресу, 

г. Томск, пр. Ленина, 61.

Коллектив СКВ сейсм и
ческого програм м ного обес
печения НПО «Нефтегео- 
ф изика» вы раж ает глубо
кое соболезнование началь
нику планово-производст
венного отдела Н. В. Кор- 
дю ш евой по поводу смерти 
отца

ФРОЛОВА
Виктора Яковлевича,

участника Великой Отече
ственной войны.

А дминистрация и общ е
ственность объединения 
«Агропромстрой» вы р аж а
ют глубокое соболезнова
ние директору  автотранс
портного объединения
В. П. К урганском у по по
воду смерти отца 

КУРГАНСКОГО 
Павла Ивановича.

Администрация, парти й
ная и проф сою зная орга
низации ТомскНИПИ нефти 
с глубоким прискорбием 
извещ аю т о кончине быв
шего старш его научного 
сотрудника

РЯБЕНКО
владимирд Матвеевича

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Правление и общ ествен
ные организации Томско
го облпотребсою за вы р а
ж аю т искреннее соболез
нование родным и близ
ким по поводу кончины
бывшего председателя п рав
ления Ал 
райпо

\лександровского
КОЛМАКОВА 

Петра Иосифовича.
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